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Torneo Hispanoamericano 
de Debate

En el año 2000 con el apoyo de la Uni-
versidad Diego Portales de Chile,  la 
Red Latinoamericana de Cooperación 
Universitaria inició la programación de los 
torneos de debate, con el asesoramiento 
de la entonces Sociedad de Debate (hoy 
Centro de Estudios de la Argumentación y el 
Razonamiento) de dicha institución académica.
Desde entonces, anualmente, universidades 
afiliadas a la RED e instituciones extra Red par-
ticipan de esta confrontación intelectual en la 
que, a través de exposiciones orales, dos o más 
equipos discuten una proposición expresada a 
modo de pregunta o aseveración.
En la semana del 9 al 12 de septiembre, nueve 
delegaciones de Colombia, Chile, Ecuador, 
Estados Unidos,  México, Nicaragua y  Puer-
to Rico, se enfrentaron en el VII Torneo 
Hispanoamericano de Debate que se llevó 
a cabo en la Universidad Internacional de 

Ecuador, y cuyo tema central fue “La era del 
conocimiento”.
En la oportunidad, Karina Li y Karla Alcán-
tara, cadetes de la Escuela Militar Bernardo 
O’Higgins de Chile, se adjudicaron el primer 
lugar del certamen, y fueron premiadas con 

Continúa en la contratapa.
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La doctora Claudia Gasol Varela, graduada 
de la carrera de Abogacía en el año 1998, 
obtuvo una beca de la Agencia Española de 
Cooperación Internacional para el Desarrollo 
(AECID, becas MAEC-AECID) para cursar 
el Master Interuniversitario en Diplomacia 
y Relaciones Internacionales de la Escuela 
Diplomática de Madrid.
Este acontecimiento representa un doble mé-
rito académico. En primer lugar, porque debió 
solicitar su admisión al Master Interuniversita-
rio en Diplomacia y Relaciones Internacionales 
de la Escuela Diplomática de Madrid, en el 
que sólo seis argentinos fueron aceptados para 
dar la prueba. En segundo, porque solicitó y 
ganó una beca de la AECID para costear sus 
estudios y gastos allí.
Además de su programa regular, el master 
cuenta con jornadas de reflexión e información 
de la realidad internacional, como las charlas 
denominadas “Aula internacional” en las que 

cada semana un embajador de España trasmite 
directamente a los alumnos su experiencia. 
La doctora Gasol Varela fue elegida por sus 
compañeros, al inicio del master, para desem-
peñarse como delegada de clase y formar parte 
de una comisión de delegados que discutían, 
junto con las autoridades, los temas de interés 
de los alumnos y de la carrera en sí.
En el mes de mayo de 2008 se realizó en el 
Colegio Mayor el acto de cierre del curso 
académico 2007-2008 y en tal ocasión fue 
distinguida con un premio consistente en 
una Beca de Honor Colegial por su desem-
peño y participación activa en las actividades 
colegiales.

El orgullo dE pErtEnEcEr
El doctor López Biscayart, graduado de esta 
institución, dirigió unas palabras a los presentes 
en el acto de colación del 25 de septiembre, 
uno de los tradicionales eventos en los que se 
entregan los títulos a los graduados de distintas 
carreras.
López Biscayart egresó de la Facultad de Dere-
cho y Ciencias Sociales con el título de abogado 
en 1987. Luego cursó estudios de especializa-
ción en el país y en el exterior. Actualmente, se 
desempeña como profesor en la Universidad 
de Belgrano y en otras universidades públicas 
y privadas. Recientemente recibió el Premio 
Konex 2008 por su desempeño profesional.
“El diploma que hoy reciben es una llave que 

Graduada de Belgrano en España 
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podrá abrir las puertas de su éxito profesional”, 
aseguró Biscayart. También recordó que “el 
primer temor que se le presenta al profesional 
recién egresado es si realmente está capacita-
do para los desafíos que la ciencia abrazada 
presenta”. Y recordó “las palabras de un gran 
pensador liberal, Ralph Waldo Emerson: la 
confianza en sí mismo es el primer secreto del 
éxito”. Concluyó alentando a los egresados a 
que “tengan confianza en sí mismos y en sus 
logros”.
Conciente de la realidad mundial y de las exi-
gencias y desafíos que hoy enfrentan los jóve-
nes, insto a los graduados a seguir estudiando 
y a capacitarse constantemente. Para eso “la 
Universidad de Belgrano siempre tendrá sus 
puertas abiertas”. Señaló: “Aprovechen sus 
posgrados, generen encuentros para discutir 
temas profesionales, usen su biblioteca, enri-
quézcanla con sus pensamientos”.
Finalizó su discurso, deseando que algún día, 
al repasar su trayectoria, puedan sentir como 
él “orgullo por ser egresado de la Universidad 
de Belgrano”.

profEsor prEmiado
El profesor de la cátedra de Periodismo Te-
levisivo de la Licenciatura en Producción y 
Dirección de Radio, Cine y Televisión, Néstor 
Sclauzero, ganó la segunda edición de la beca 
de investigación periodística para el desarrollo 
sostenible de la Fundación Avina. El premio 
selecciona formatos televisivos novedosos para 
programas sobre economía y está orientado 
a fomentar el interés de los periodistas por 
desarrollar una cobertura más profunda de los 
temas sociales de Latinoamérica. 
Un jurado conformado por destacados perio-
distas y expertos de América Latina y Europa 
premió su proyecto De Piquetero a emprendedor, 
dentro de la categoría “Desarrollo económico 
sostenible” sobre negocios inclusivos. Sclau-
zero, que además de profesor de la casa es 
periodista de Radio Rivadavia y América 24, 
fue seleccionado entre 510 propuestas enviadas 
desde todo el mundo. Su investigación podrá 
verse en el ciclo Debate industrial que se tras-
mite por América 24.
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Reelección del Rector
Dr. Osvaldo Caballero

La Asamblea General Ordinaria de la 
Universidad del Aconcagua, reunida el 
día 29 de julio próximo pasado, ratificó 
en su cargo hasta el 31 de diciembre 
de 2012 al actual Rector, Dr. Osvaldo 
Caballero, por un nuevo período de 
gestión.

consEjo dE invEstigacionEs dE 
la univErsidad dEl aconcagua 
– (ciuda)
El Consejo de Investigaciones de la Univer-
sidad del Aconcagua (CIUDA) es el órgano 
encargado de promover y coordinar las tareas 
de investigación dentro de la institución. 
En el desarrollo de sus funciones, se propicia 

la participación de investigadores de todas las 
unidades académicas. Se promueve la inter-
disciplinariedad, la integración de las distintas 
áreas académicas de la Universidad y la parti-
cipación de los alumnos, entre otros.
Cada llamado a concurso cuenta con un 
Banco de Expertos Externos, de reconocido 
prestigio nacional e internacional, que son los 
encargados de evaluar y puntuar los proyectos 
presentados, para luego proceder a la confec-
ción del orden de méritos.
El 1º de setiembre fue la fecha de cierre 
para la presentación de trabajos de la nueva 
convocatoria.
Como en llamados anteriores, se convocó a 
grupos consolidados y a grupos de reciente 
formación, propiciando el fortalecimiento de 
los equipos ya formados y la integración de 
aquellos que desean afianzarse. Además, las 
presentaciones podían efectuarse invocando 
a una o más unidades académicas.
Algunos ítem sumaron más puntaje en la grilla 
de evaluación:
- La presentación de un alumno becario.
- La radicación del proyecto en una carrera 

de grado bajo el art. 43 de la LES, o en una 
carrera de posgrado.

UnivERsidad dEl aCOnCagUa

A r g e n t i n A
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- Un proyecto de investigación educativa.
- En los grupos de reciente formación, la 

presencia de un tutor.
Del 15 al 17 de octubre se realizarán las 
Jornadas Anuales de Investigación, donde se 
exponen los trabajos subsidiados y otros traba-
jos realizados por docentes de la Universidad 
en forma independiente. Estas actividades 
constituyen un espacio adecuado para que 
los investigadores den a conocer el resultado 
de sus trabajos y para que los alumnos tomen 
contacto con esta función, tan importante en 
la vida universitaria.
El Consejo de Investigaciones de la Universi-
dad está formado por un representante de cada 
unidad académica, incluido el Rectorado.

rEd andina dE univErsidadEs 
– (radu)
El pasado 21 de junio se dictó el último 
módulo de la Diplomatura en Gestión de la 
Educación Superior, conducente al título de 
Especialista, llamado  “Gestión de la inves-
tigación”. Estuvo a cargo de la Rectora de la 
Universidad Católica de Cuyo, la Dra. María 
Isabel Larrauri, quien ilustró a los participantes 
sobre la importancia vital de dicha función 

en la vida universitaria. La profesora tuvo 
también importantes palabras de estímulo,  
incentivando a los presentes a continuar con 
este espíritu de comunicación y colaboración 
entre las instituciones de la Red.
Un representante de cada una de las Univer-
sidades miembros de la RADU (Universidad 
de Mendoza, Universidad Juan Agustín Maza, 
Universidad del Aconcagua, Universidad Cató-
lica de Cuyo, Instituto Universitario en Cien-
cias de la Salud Fundación Barceló) expuso las 
fortalezas y debilidades del sistema, como así 
también los aciertos y los errores, los meca-
nismos de gestión y las posibilidades de tareas 
conjuntas, marcando con claridad un nuevo 
modo de gestionar la educación superior.
Fue una jornada de excelente contenido acadé-
mico que coronó más de dos años de cursado.
Al cierre, el presidente de la RADU el Dr. 
Osvaldo Caballero agradeció la participación 
de tan destacado panel: a la Dra. Mirta Ison, 
a la Dra. Virginia Mackern, al  Dr. Saturnino 
Leguizamón y a la Dra. Graciela Martin De 
Roca.
Además, felicitó a los alumnos de la Especia-
lización por la tarea cumplida y los alentó a 
seguir generando acciones en común.

UnivERsidad dEl aCOnCagUa
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La carrera de Especialización en Gestión de la 
Educación Superior, cuyo título se expide en 
forma conjunta por las cinco Universidades 
que integran la RADU ha sido acreditada 
por CONEAU. Otro motivo más para con-
solidar las acciones iniciadas en este ámbito 
de cooperación universitaria. Cabe destacar 
que dicha carrera iniciará un nuevo dictado 
en abril del 2009. 

cátEdra librE dE las nacionEs dE 
la univErsidad dEl aconcagua
De reciente creación, aspira ser un espacio 
institucional y académico creado para contri-
buir a la mayor difusión de la riqueza cultural 
de las naciones contemporáneas, verbigracia, 
sistema de costumbres, conocimientos, técni-
cas, valores e ideas que caracterizan a dichas 
naciones en determinado momento de su 
evolución histórica. 
El propósito de la Cátedra Libre de las 
Naciones  Universidad del Aconcagua es 
desarrollar y mantener un ámbito de calidad 
académica en el cual las instituciones acredi-
tadas de diversos países puedan difundir sus 
expresiones culturales más significativas de 
sus respectivas civilizaciones de referencia y 
que, simultáneamente, por su sentido y valor 
puedan articularse, en el seno de la Universidad 
del Aconcagua, con una formación integral y 
humanística conforme a la misión institucional 
de la misma. Para ilustrar dichas expresiones se 

mencionan: la Literatura, el Arte, la Ciencia, las 
costumbres de la vida cotidiana de una región 
o país. Todo ello deberá integrarse con los 
fines de una Ética al servicio de la promoción 
y desarrollo humanos. 
Son sus objetivos:

Promover el conocimiento y la valoración 
del acervo cultural de las naciones contem-
poráneas, en particular, las que se relacionan 
directamente con la historia de nuestro país 
y región.
Propiciar e implementar actividades cul-
turales vinculadas con el patrimonio de 
las civilizaciones y de los países asociados 
con ellas.
Establecer y afianzar vínculos interinstitu-
cionales (embajadas, universidades, consu-
lados, ministerios de relaciones exteriores, 
etc.).
Promover el interés y la participación en 
el ámbito académico de la Universidad 
del Aconcagua por el conocimiento mul-
ticultural. 
Fomentar una actitud ética de respeto a la 
diversidad multicultural contemporánea.
Facilitar los intercambios académico-inter-
nacionales. 
Desarrollar estudios multiculturales de nivel 
superior.

En este marco ya se han contactado distintas 
representaciones extranjeras en nuestro país 
para iniciar sus actividades en breve.

•

•

•

•

•

•

•
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La UPSA y Siemens 
firmaron un importante convenio

[ ]Lauren Parada Paz
Comunicación e Imagen
laurentparada@upsa.edu.bo

La UPSA y la Empresa SIEMENS firmaron 
el día lunes 1° de septiembre un Convenio 
de Cooperación para apoyar el proceso de 
enseñanza práctica en las áreas de Automati-
zación Industrial. En representación de ambas 
instituciones participaron: 

Lauren Muller de Pacheco      
 RECTORA UPSA

Oscar Eduardo Camelo Ariza  
 GERENTE COMERCIAL SIEMENS S.A.    

Víctor Manuel Tamayo Correa 
 GERENTE GENERAL SIEMENS S.A.

Carlos M. Díaz Villavicencio    
 PRESIDENTE EJECUTIVO UPSA

En el marco de este convenio, la Empresa 
SIEMENS entregó un Laboratorio Completo 
de Automatización e Instrumentación Indus-
trial de última tecnología, para ser usado por 
los estudiantes de las carreras relacionadas 
con esta área. Los equipos entregados por 
Siemens se caracterizan en especial por las 
líneas de Automatización e Instrumentación en 
Siemens. Automatización e Instrumentación, 
los que son: PLC, Sensores de movimiento, 
pantallas táctiles, paneles móviles inalámbricos, 
sensores de nivel, presión, motores, variadores, 
arrancadores suaves, Routers industriales para 
comunicación inalámbrica, etc.

•

•

•

•

UnivERsidad PRivada dE sanTa CRUz dE la siERRa

Los mercados que pueden utilizar estos equi-
pos para capacitación son:

Minería
Bebidas y Alimentos
Petróleo y Gas
Cemento
Pulpa y Papel
Farmacia y Químicos

Algo importante de subrayar es que los equipos 
son de la línea de PLC S7-300 H/F, que es 
un tipo de PLC de seguridad que cumple con 
todas las normas TÜV para la certificación SIL 
3 que se utiliza mucho en los procesos muy 
peligrosos que en su mayoría se encuentran 
dentro de los procesos petroleros.
Este Laboratorio representa un aporte sig-
nificativo a los Laboratorios de la UPSA, 
especialmente en el área de Control Auto-
mático e Instrumentación, complementando 
perfectamente con los actuales Laboratorios 
de CNC (Computer Numerical Control), PLC 
(Programmable Logic Controller) y Robótica 
Industrial (MOTOMAN YASKAWA), que 
actualmente tiene la UPSA. 
Gracias a esta iniciativa, la UPSA iniciará a 
partir de este semestre una serie de cursos, 
talleres, seminarios, etc. a todos los profesio-
nales interesados en tener una especialidad 
práctica en últimas tecnología sobre Control 
Automático e Instrumentación.  

•
•
•
•
•
•
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Próxima inauguración

En conmemoración de las Bodas de 
Plata de la Universidad, el próximo año 
se inaugurará el Centro de Conven-
ciones Upsa, que permitirá albergar 
actividades académicas, culturales e 
institucionales de carácter nacional e 
internacional. 

Al mismo tiempo, el CC-UPSA podrá ser utili-
zado por la comunidad ya que contará con to-
das las comodidades que demanda este tipo de 
infraestructura, pudiendo además, integrarse 
con otros sectores del Campus. En ese sentido, 
el Centro fortalece  el rol de Santa Cruz de la 
Sierra, como principal centro de eventos de 
Bolivia y del centro de Sudamérica.

El CC-UPSA contará de un gran vestíbulo, 
un gran salón con capacidad entre 500 y 800 
personas, dependiendo de las características 
de cada evento. 
Mediante paneles móviles podrá subdividirse 
en salas con capacidad de entre 250 y 400 per-
sonas cada una. Como apoyo a éstas, el Centro 
de Convenciones también contará con una 
amplia batería de baños, sala VIP, depósito y 
cocina con sus dependencias. De igual manera, 
tendrá modernos equipos de iluminación, so-
nido y proyección, para asegurar un desarrollo 
cómodo de congresos, seminarios, simposios, 
conferencias, exposiciones, concursos y otros 
eventos.
La inauguración del CC - UPSA se estima para 
el próximo 12 de marzo de 2009. 

DETALLES TÉCNICOS 
Superficie: 1.130,00 m2 

Capacidad: 800 personas 
PROYECTOS: Todos realizados por docen-
tes de la UPSA 
Arquitectura: Arq. Víctor Hugo Limpias 
Ortiz 
Estructuras: Ing. Gonzalo Camponovo 
Hurtado 
Hidrosanitarias: Ing. Ramón Roca Roca 
Eléctricas: Ing. Johnny Peralta Guzmán 
Colaboradores: Javier Escóbar y Felipe 
Rojo  
CONSTRUCCIÓN: 
Compañía Constructora del Mediterráneo
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FAAP recebe Prêmio Top Social �00� 
por seu Juizado Especial Cível

Pela 5ª vez consecutiva, a FAAP recebeu o 
Prêmio Top Social ADVB, que reconhece 
empresas e instituições que desenvolvem a 
Responsabilidade Social com critério e de 
forma eficiente.
O projeto vencedor de 2008 foi o Juizado 
Especial Cível – Anexo FAAP que, a partir 
de um convênio com o Tribunal de Justiça 
do Estado de São Paulo, presta atendimento 
gratuito à população em causas jurídicas de 
menor complexidade. Desde 2004, o Juizado 
auxiliou mais de 6 mil pessoas.

FUndaçaO alvaREs PEnTEadO

B r A s i l

Por dois anos, a FAAP também recebeu tro-
féus por seu trabalho em Barra do Chapéu, 
levando a inclusão digital, auxiliando a gestão 
pública e introduzindo uma nova fonte de 
renda no município.
Em 2005, o projeto “Fome de Saber”, de 
doação de oito bibliotecas completas a cidades 
do Estado de São Paulo, foi agraciado com o 
Prêmio Top Social.
Já a primeira conquista do Top Social pela 
FAAP, em 2004, deu-se graças à atuação do 
Museu de Arte Brasileira (MAB-FAAP) na 
questão da inclusão cultural de crianças e 
adolescentes da rede pública.

POETEICAS VISUAIS: artE, 
concEito E intimidadE
A mostra propõe ainda questões da arte en-
quanto linguagem, descreve o meio de comuni-
cação – correio – como criador das mensagens 
e elo entre o artista e seu público e demonstra 
estratégias, como a utilizada por João Batista 
dos Santos ao carimbar notas de 1 cruzeiro e 
colocá-las novamente em circulação.
“Poéticas Visuais: Arte, Conceito e Intimida-
de” mostra o envolvimento nesse processo 
de artistas como Leon Ferrari, Regina Silveira, 
Alex Flemming, Sérgio Niculicheff, Júlio Plaza, 
Karin Lambrecht, Mary Dritschel, Paulo Brus-

[ ]www.faap.br
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ky e Ciro Cozzolino. A exposição sublinha a 
necessidade do estudo da História da Arte e 
da contextualização das obras ao apresentar 
trabalhos como “Zero Cruzeiro”, realizado 
entre 1974 e 1978 por Cildo Meirelles. Na 
época, foi um trabalho de arte postal, enviado 
através do correio para um grande número 
de pessoas. Hoje, é considerado uma obra de 
arte representativa do período, em acervos 
museológicos e em exposições e livros sobre 
a arte brasileira.
Em paralelo à mostra, no dia 26 de setembro 
acontece a palestra com Paulo Brusky, artista 
multimídia pioneiro na arte xerográfica e 
postal no Brasil
 

B r A s i l
>

FUndaçaO alvaREs PEnTEadO

Exposição “Poéticas Visuais Arte, Concei-
to e Intimidade”
Data: de 19 de setembro a 5 de dezembro de 2008 
Local: FAAP Ribeirão Preto Endereço: Av. 
Independência, nº 3670 – Jardim Flórida 
Informações:Tel: (16) 3913.6309 / 3913.6307 
E-mail: posrp.secretaria@faap.br
Horário de funcionamento: Segunda a sexta, 
das 9h00 às 21h00.
Sábado, das 9h00 às 17h00.
 
Palestra com Paulo Brusky 
Data: 26 de setembro de 2008
Horário: 10h00
Local: Auditório 2 – FAAP de Ribeirão 
Preto
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novo grupo dE intErcambistas
Neste semestre, a UCS embarca mais um 
grupo de acadêmicos para intercâmbio. São 
83 alunos de cursos de graduação que 
estudarão em instituições da Alemanha, 
Canadá, Chile, Espanha, Estados Uni-
dos, França, Itália, México e Portugal. No 
mesmo período, acolhe 44 estudantes 
estrangeiros, que irão desenvolver seus 
estudos de graduação na instituição caxiense.
O programa de estudos de Graduação no 
Exterior da UCS objetiva possibilitar aos 
e s tudantes  a  opor tun idade  de  cur-
sar disciplinas de seu curso em uma das 
in s t i tu i ções  e s t r ang e i r a s  conven ia -
das e parceiras. O estudante desenvolve 
at ividades acadêmicas durante o pe-
ríodo de um ou dois semestres junto à 
universidade anfitriã e retorna à UCS 
para  a  conclusão de seu curso.  Ao 
r e to r na r  o  e s tudan te  pode rá  so l i -
citar o aproveitamento dos estudos e o 
reconhecimento dos créditos cursados na 
instituição estrangeira.

outros programas
Os estudantes de todos os cursos de gra-
duação e pós-graduação da UCS podem 
participar dos programas de intercâm-

Formação internacional
é um diferencial

“A iternacionalização do ensino superior deve 
ser encarada como resposta ao fenômeno da 
globalização”. A afirmação é da professora 
Luciane Stallivieri, assessora de Relações Inter-
nacionais da Universidade de Caxias do Sul, ao 
enfatizar que o mercado exige, cada vez mais, 
um profissional diferenciado, que domine lín-
guas e culturas estrangeiras. As universidades 
perceberam esta demanda e estão intensifican-
do a oferta de intercâmbios dentro da academia. 
“Hoje, a informação circula com mais ra-
pidez, as exigências do mercado são mais 
ev identes,  e  a  exper iênc ia  in ter na -
cional é um diferencial na formação de 
currículo”, salienta ela.
De acordo com a professora Luciane, 
os avanços significativos no processo de 
intercâmbio de alunos, tanto enviados 
como recebidos, projetam um inserção cada 
vez maior  das  inst i tu ições  de ens i -
no super ior  b ras i l e i r a s  no  cenár io 
internacional.
A UCS tem hoje mais de uma centena de 
acordos firmados com instituições de 29 
países e é apontada como referência 
na gestão de cooperação internacional. 
Anualmente, envia em torno de 400 acadê-
micos ao exterior e recebe aproximadamente 
outros 70.

[ ]Rosa Ana Bisinella 
Setor de Imprensa UCS
rabisine@ucs.br



1�

bios internacionais oferecidos com as 
instituições estrangeiras conveniadas. 
A Assessoria de Relações Internacionais 
encaminha alunos para intercâmbios em 
a t i v i d a d e s  p r o f i s s i o n a i s  r e m u n e -
radas, através de parceria com agências 
especializadas em programas específicos, 
e para missões acadêmicas organizadas 
para participantes de módulos internacio-
nais de MBAs. Também assessora na busca 
de programas de pós-graduação como mestra-
dos e doutorados.

valorEs agrEgados à formação 
profissional E pEssoal
Após um ano e meio na Alemanha, o estu-
dante Ricardo Santin retornou no primeiro 
semestre deste ano para Caxias do Sul. For-
mando no curso de Engenharia Mecânica 
da UCS ele realizou estágio no Institu-
to de Técnicas de Produção e Logística 

(IPL) na Universidade de Kassel, onde 
trabalhou com pesquisas na área de 
usinagem e atuou como estagiário na em-
presa Carl Zeiss Industrielle Messtechnik 
GmbH, empresa líder de mercado no setor 
de metrologia industrial com Máquinas 
de Medição por Coordenada.
“A  p o s s i b i l i d a de  de  t r a b a lh a r  em 
um ambiente de elevada tecnologia e o 
conhecimento adquirido através de mé-
todos de trabalho diferentes, além do 
convívio com pessoas de culturas varia-
das, agregaram muitos valores à formação 
profissional e pessoal”, resume. E isso, 
segundo ele,  se ref lete na apl icação 
deste conhecimento no seu retorno, sendo 
na implementação de novas metodologias 
e técnicas no ambiente de trabalho ou 
na maneira de encarar os problemas de 
nossas empresas e buscar soluções.

B r A s i l

UnivERsidadE dE Caxias dO sUl

Crédito da Foto: Daiane Nardino
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outubro a dezembro ocorre uma etapa 
destinada aos estágios em Instituições 
de Ensino Superior no exterior.  Em 
julho de 2009, em uma nova instituição 
anfitriã, encerram-se as atividades com 
a apresentação dos trabalhos de inter-
venção durante o Seminário de Avaliação. 
As etapas realizadas na UCS reuniram 
vice-reitores, pró-reitores e assessores de 
d iversas  ins t i tu ições  bras i l e i ras,  de 
São Paulo, Bahia, Rio Grande do Sul, 
Santa Catarina, Paraná e Rio de Janeiro. 

Dirigentes De universiDaDes 
participam De curso na ucs
A 24ª edição do curso de especialização 
em Gestão e Liderança Universitária do 
IGLU-Brasil teve as duas primeiras etapas 
realizadas na UCS, nos meses de julho 
e em agosto.  O curso é regido pe-
las normas do Ministério da Educação, 
direcionado a dirigentes de Instituições 
de Ensino Superior que exerçam cargos 
ou funções de direção superior de sua 
Instituição e acontece entre julho deste 
ano e julho de 2009.
A Instituição recebeu dirigentes de uni-
versidades brasileiras, que participaram 
do módulo integrador, na última semana 
do mês de julho. Os gestores retornaram 
no final de agosto e na primeira sema-
na de setembro para a segunda etapa, 
quando foram realizados novos módulos 
presenciais. Os outros conteúdos serão 
ministrados na modalidade a distância. De 

Crédito da Foto: Daiane Nardino
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O curso do Instituto de Gestão e Lide-
rança Universitárias (IGLU) foi criado em 
1983 e capacitou mais de 1.500 dirigen-
tes, sendo 400 de Instituições de Ensino 
Superior brasileiras. O objetivo é con-
t r i b u i r  p a r a  o  a p e r f e i ç o a m e n t o  e 
desenvolvimento de habil idades e de 
conhecimentos em matéria de gestão 
universitária. O Brasil foi pioneiro na 
oferta. Após foram criados Centros em 
outras regiões da América Latina.

livro gEstão E lidErança 
univErsitária
Professora Luciane Stallivieri, assesso-
ra de Relações Internacionais da UCS e 
coordenadora  do  Centro  Ig lu  Bra-
sil - Instituto de Gestão e Liderança 
Universitária, juntamente com o pro-
fessor Luciano Rodrigues Marcelino, 
assessor de Planejamento, Projetos e Pro-
cessos da Universidade do Sul de Santa 
Catar ina (Unisul ) ,  são os  organiza-
dores  da  obra  Ges tão  e  L iderança 
Universitária, editada pela Editora da 
Universidade de Caxias do Sul (Educs) e 
l ançada  em junho,  em São  Pau lo. 
Trata-se do primeiro livro da série “Ges-
tão e Liderança Universitária” que traz 
projetos de intervenções do curso de es-
pecia l ização em Gestão e Liderança 
Unive r s i t á r i a ,  o f e r t ado  pe lo  Cen -
tro Iglu - Região Brasil ,  vinculado à 

UnivERsidadE dE Caxias dO sUl

Organização Universitária Interamericana 
(OUI).
A obra está dividida em cinco temas: 
graduação, pós-graduação e pesquisa, 
planejamento, gestão e educação a dis-
t ânc i a ,  e  t e cno log i a s ,  e  ap r e s en t a 
resultados das pesquisas da 22a edição 
do Curso Iglu -  Brasi l ,  real izada na 
Universidade do Sul de Santa Catari-
na, em 2006. A 23ª edição aconteceu na 
Universidade do Vale do Paraíba (SP), 
em 2007, e a 24ª foi realizada em Caxias 
do Sul, nos meses de julho e setembro de 
2008.
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Beca “Cátedra Chile” 

La Cátedra Chile le permitirá desa-
rrollar un doctorado en “Vanguardia 
y posvanguardia en España e Hispa-
noamérica: tradición y rupturas en la 
literatura hispánica”, impartido por la 
Universidad de Salamanca.  

La ex alumna Carola Vesely, titulada de Lite-
ratura Creativa y de Periodismo en la UDP 
obtuvo la Beca Cátedra Chile para continuar 
estudios de doctorado en la prestigiosa Univer-
sidad de Salamanca, España. Dicho beneficio 
sólo favorece a un profesional de todas las 
universidades del país, y es la primera vez que 
un egresado de una institución privada obtiene 
el reconocimiento.
Para la ayudante general del Programa de For-
mación Integral (CFI) de la UDP, quien ade-
más cursó el Diploma de Honores de la UDP 
y un Postítulo en Semiótica por la Universidad 
de Chile, esta noticia es un verdadero reconoci-
miento al mérito y una excelente oportunidad 
para desarrollar sus intereses académicos. “En 
Salamanca se respira la historia de la literatura; 
estar ahí ya es toda una experiencia”, indica 

la licenciada en Literatura. “Me siento muy 
orgullosa de ser la única chilena beneficiada 
con esta beca. El hecho de que hayan selec-
cionado a una egresada de una universidad 
privada habla de la excelencia académica de 
esta universidad”, finaliza. 
Creada en junio de 2005 tras un convenio entre 
la Universidad de Salamanca y la Embajada de 
Chile en España, la Cátedra Chile en Humani-
dades y Ciencias Sociales ofrece sólo dos becas 
para ciudadanos chilenos, una de las cuales es 
la beca para la realización del Doctorado Van-
guardia y posvanguardia en España e Hispano-
américa. Tradición y rupturas en la literatura 
hispánica, que imparte el Departamento de 
Literatura Española y Latinoamericana de la 
Universidad de Salamanca; y la otra es para el 
Master en Estudios Latinoamericanos. 

académico udp Es El único 
artista visual chilEno invitado a 
la biEnal dE são paulo 2008
Carlos Navarrete, artista visual y secretario 
de estudios de a Escuela de Arte de esta casa 
de estudios, fue invitado a participar en la 
28° edición de la Bienal de São Paulo que se 
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realizará entre octubre y diciembre de este 
año en Brasil.  
La Fundación Bienal de São Paulo en Brasil 
invitó al artista visual, crítico de arte y docente 
de la Escuela de Arte de la Universidad Diego 
Portales, Carlos Navarrete, a participar en la 
28º edición de la Bienal Internacional de São 
Paulo, que se viene realizando en esa ciudad 
desde 1957. 
La inclusión del  académico se enmarca en el 
concepto de la bienal denominado,  “Contacto 
Vivo” desde la cual su participación tendrá el 

sentido de investigar plásticamente en torno 
al archivo. Dadas las características del tema 
propuesto por el curador general del evento Sr. 
Ivo Mesquita y su equipo de trabajo, la lista de 
artistas convocados se extiende a 45 nombres 
entre los que destacan Marina Abramovic, 
Erick Beltran, Irán do Espíritu Santo, Karsten 
Höller y Valeska Soares. 
Carlos Navarrete (1968, Santiago de Chile) 
es un artista visual formado en la escuela de 
Arte de la Universidad Católica (1988-1992). 
Realizó el Research Program en el CCA de 
Kitakyushu, Japón (2000-2001) y durante 
el 2001 fue considerado por la Fondazione 
Ratti en Como, Italia, a participar en el Corso 
Superiore de Arte Visiva, a cargo de Marina 
Abramovic. Desde 1990 a la fecha, su obra se 
ha expuesto colectiva e individualmente en 
ciudades tales como: Buenos Aires, Amberes, 
Cleveland, Como, Ghent, Kitakyushu, Lima, 
Milán, Rótterdam, Somerset, Stuttgart y Ya-
maguchi entre otras.
La 28° Bienal de San Pablo tendrá lugar en la 
tradicional sede del pabellón Ciccillo Matara-
zzo, en el Parque Ibirapuera de São Paulo con 
una superficie de 30.000 m2. Es la segunda 
Bienal de artes en importancia después de la 
de Venecia.

C h i l e
> UnivERsidad diEgO PORTalEs
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acaDémico De la escuela De 
arte fue elegiDo curaDor 
general De la Bienal 
mercosur 2009

El académico, junto a la artista argen-
tina Victoria Noorthoorn, proponen 
"oxigenar” los contenidos de la Bienal, 
de manera que se aleje de los modelos 
tradicionales mediante una estructura 
abierta que aborde el momento crítico 
por el que atraviesa el modelo. 

Tras participar en un proceso abierto de carác-
ter internacional, la propuesta conjunta de la 
artista visual argentina, Victoria Noorthoorn 
y Camilo Yáñez, académico de la Escuela de 
Arte de la UDP, fue seleccionada entre otros 
67 trabajos. Con esta decisión, los artistas se 
convierten en los Curadores Generales de 
la 7° Bienal de MERCOSUR a desarrollarse 
en Porto Alegre – Brasil, entre septiembre y 
noviembre de 2009.
Para el jurado, la propuesta elegida cumple con 
los objetivos de la Fundación Bienal del MER-
COSUR para la 7° edición del evento: inver-
sión prioritaria en educación y comunicación; 
enfoque en la contribución social; búsqueda 
de reales beneficios para todos los públicos, 
auspiciantes y colaboradores; familiaridad del 

proyecto con la creación artística contemporá-
nea y con un discurso crítico; y  transparencia 
en los procesos de gestión y la consolidación de 
la bienal del MERCOSUR como una referencia 
en las áreas de arte, educación e investigación. 
En líneas generales, Noorthoorn y Yañez pro-
ponen una Bienal con participación efectiva de 
los artistas que la componen, valiéndose  de 
su energía creativa para reflexionar sobre el 
rol que representan. El proyecto involucra a 
los artistas en el proceso mismo de la Bienal: 
considerados como actores sociales y cons-
tantes productores de sentido crítico, quienes 
además, serán los responsables de  conceptuar 
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formatos de exhibición, el proyecto educativo 
y las políticas editoriales en constante diálogo 
con los Curadores Generales. 
Camilo Yañez es artista visual y curador. 
Licenciado en Artes por la  Universidad de 
Chile y Magíster en la misma universidad. Es 
profesor  de la Universidad Diego Portales, 
Universidad del Desarrollo y la UNICA de 
Venezuela. Expuso individual y colectivamente 
en Chile y el extranjero. Ha participado en las 
muestras de Daniel López Show, en White 
Box, Nueva York (2006); Contragolpe, del 
Instituto Divorcados, Kart Marx alle 87, en 
Berlín (2006); Multiplicación, Museo de Arte 
Contemporáneo, en Santiago de Chile (2006) y 
Utopías de Bolsillo, Bienal de Arte, en MNBA, 
Santiago de Chile 2006. Participó también de 
la 5° Bienal del MERCOSUR, en Porto Alegre 
(2005), entre otras. Obtuvo la beca FON-
DART en tres ocasiones. Como  coordinador 
del área de Artes Visuales del Centro Cultural 
Matucana 100 en Santiago, fue curador de 
las muestras Sur Scene, Château de Tours, en 
Tours (2007); Feedback, en la galería Concreta 
del Centro Cultural Matucana 100 (2007), City 
Scapes- Santiago de Chile, en la ARCO, Madrid 
(2006). Fue coeditor de Poblado, publicación 
sobre arte contemporánea chilena y miembro 
del comité editorial del libro Copiando el 
Edén: Arte Reciente en Chile (Puro Chile 
Ediciones, 2006). Actualmente es Director 

creativo de CasaZegers, importante agencia 
de publicidad.

profEsionalEs dE la faad 
EntrEgan disEño dEl nuEvo 
parquE pEñalolén

Este parque, situado en más de 24 
héctareas de terreno, se convertirá en 
un espacio de encuentro efectivo para 
toda la comunidad de Peñalolén, que 
ha tenido un déficit histórico de áreas 
verdes en la comuna.

Por medio de un concurso realizado por 
invitación del Ministerio de Vivienda y Ur-
banismo y la I. Municipalidad de Peñalolén, 
un equipo multidisciplinario de profesionales 
de la Facultad de Arquitectura, Arte y Diseño 
de la Universidad Diego Portales (UDP) se 
adjudicó la propuesta para convertir los te-
rrenos de la antigua Toma de Peñalolén en un 
Parque de 23,4 hectáreas, de carácter comunal 
e intercomunal.

C h i l e
> UnivERsidad diEgO PORTalEs
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El proyecto, a cargo de la arquitecta Macarena 
Cortés, incluye 334 estacionamientos públicos, 
9 estacionamientos de buses y 1.858 metros 
de ciclovía.

vistas dE lo quE sErá El futuro 
parquE pEñalolén
El sitio, que tiene una superficie que duplica 
a la del Parque Forestal, es uno de los cuatro 
parques más grande de Santiago, y comenzó 
su segunda fase con la construcción de 10 hec-
táreas de obras de paisajismo y plantación de 
especies arbóreas; electrificación e iluminación, 
senderos peatonales, pavimentos, equipamien-
to y mobiliario urbano, como también juegos 
infantiles. Esta fase contempla también, la 
inauguración de la laguna artificial que ya está 
en obras. Hoy ya cuenta con multicanchas, 
iluminación de algunas áreas deportivas, una 
primera arborización con especies nativas del 
país y canchas de fútbol; toda infraestructura 
que sin haber tenido una inauguración oficial 
en el marco del proyecto total, ya es ocupado 
por centenares de vecinos para recrearse 
diariamente.
La concepción paisajística de este Parque 
incluye asociaciones vegetales rústicas y de 
bajo requerimiento hídrico, que requieren 
de un plan de manejo simple y económico, 
planteándose en una máxima extensión aso-
ciaciones vegetales de tipo esclerófilo nativa e Vistas de lo que será el futuro Parque Peñalolén

introducida de tipo mediterránea, asegurando 
los criterios de baja mantención. Junto a ello 
se diseñaron grandes extensiones de prados 
que se proponen alternadas entre pradera 
natural y césped. 

C h i l e
>
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Cazador de Leones

El publicista de la Universidad del Pa-
cífico Francisco Cassis, obtuvo su 4er 
león de oro (tercero consecutivo) y 5º 
de su carrera, en la versión 2008 del 
Festival de Publicidad más importan-
te del mundo, Cannes Lion, desarrollado 
en Francia en el mes de junio.
El director creativo de la agencia Vi-
truvio Leo Burnett en Madrid, cosechó 
un nuevo  éxito profesional, está vez 
con uno de los máximos galardones al 
que puede aspirar un profesional de la pu-
blicidad.
Su capacidad creativa, fue premiada con 
un  León de Oro en los Promo Lions 

[ ]
Verónica Marzolo C. 
Encargada de Prensa 
vmarzolo@upacifico.cl

UnivERsidad dEl PaCíFiCO

con la campaña para la Fundación Pro-
dis, que se dedica a ayudar a niños con 
síndrome de Down. En éste comercial 
de 30 segundos, son los mismos chicos 
l o s  que  hacen  su  comerc i a l :  p a r -
ticipan en la idea, eligen las locaciones, 
el casting, vestuario, música, la actuación 
y la locución. Todo el proceso es posible 
verlo en www.dejanoshacerlo.org 
Desde España,  Cass is  comenta que 
el ganarse el 5º León de su car rera, 
pareciera algo muy fácil, sin embargo, cuesta 
mucho ganarlos. “Creo que he tenido mucha 
suer te en que sea de nuevo un oro, 
porque he podido vivir la emoción de 
subir a recibirlo y sentir que a la gen-
te le gusta mucho la campaña, que por 
cierto ha sido todo un éxito aquí en 
España. Gracias a ella la fundación ha 
podido juntar más de 15 mil euros en 
estos meses y varios de los chicos que 
participaron ya han sido contratados en dife-
rentes empresas”. 
Además,  ag rega,  l lega justo un mes 
después de que lo nombraran director 
creat ivo asociado, “que es una g ran 
r e sponsab i l i d ad  pa r a  m í ,  que  soy 
chileno, tengo sólo 27 años y estoy en 
un mercado súper competitivo y en una 
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de las mejores agencias de Leo Burnett en el 
mundo”.
C a b e  d e s t a c a r  q u e  e s t a  c a m p a -
ña ya había ganado Oro en el Festival 
Iberoamericano de Publicidad – Fiap 
2008 – que se desarrolla todos los años 
en Buenos Aires, además de un  Oro 
en el Círculo de Creativos Españoles 
(premio máximo del festival) y Oro en 

UnivERsidad dEl PaCíFiCO
>

el Art Director’s Club of  New York, 
competencia en la cual fue además pre-
miada con el  “Corbis Socia l  Just ice 
Award” a la mejor campaña de bien pú-
blico, que es un premio en dinero de 
10 ,000 dólares  para  la  fundac ión y 
la posibilidad de recaudar más fondos a 
nivel mundial, a través de la página web de 
Corbis.
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Encuentros con empleadores, talleres sobre in-
serción laboral, bolsa laboral part-time y prácti-
cas, digitalización de CV’s de los estudiantes de 
la Universidad, entre otros son algunas de las 
actividades a implementar este segundo semes-
tre por el Centro de Egresados y Empleadores.  
El Centro tiene como misión promover en 
los estudiantes de la Universidad del Pacífico, 
la formación y vinculación temprana con el 
mundo laboral, favoreciendo la integración 
del conocimiento adquirido, la formación 
práctica y adaptación con las exigencias 
del campo laboral y la puesta en práctica 
de aquellos valores que la Universidad ha 
ido incentivando durante su formación.  
Aspectos como el ser empleable, tener 
un buen curriculum vitae, poseer cualidades 
personales para el trabajo en equipo o 
liderazgo además de generar espacios de 
conocimiento y experiencias previas a la 
primera inserción laboral es la gran tarea 
que el Centro se ha propuesto desarrollar.  
“Mejorar la inserción laboral futura de nuestros 
estudiantes para que estos sean reconocidos 
tempranamente en su calidad profesional y 
colaborar con las escuelas en información 
pertinente sobre el campo laboral es el gran 
desafío que, como Universidad y Centro de-
bemos asumir, para así preparar y acompañar 
a nuestros estudiantes, tanto en la búsqueda 
de su primer trabajo como para el resto de su 

carrera profesional” dice Claudia Aliaga. Jefe 
del Centro de Egresados y Empleadores 

sEminario lidErazgo y dEsafíos: 
EstratEgias para alcanzar El 
dEsarrollo
La Universidad del Pacífico, a través de su 
Dirección de Extensión Académica, en con-
junto con el grupo Conocimiento y Dirección 
Chile y la consultora Desarrollo Integral, de-
sarrollaron el seminario: Liderazgo y desafíos, 
estrategias para alcanzar nuestro desarrollo.  
Una instancia de debate sobre el futuro que 
nuestro país quiere construir, tuvo como obje-
tivo el Seminario realizado en la Casa Central de 
la Universidad del Pacífico, en el que participa-
ron importantes exponentes del quehacer na-
cional en representación de múltiples sectores.  
El programa contempló una apertura a cargo 
del Rector Julio Ortúzar Prado, quien señaló 
que los elementos cruciales para la producción 
de riqueza ya no son los recursos naturales del 
suelo y del subsuelo, sino el conocimiento y 
las inversiones no materiales que pueden ser 
asignadas a funciones tales como la Investiga-
ción y Desarrollo, la educación, la formación 
continua, la creatividad y el emprendimiento. 
“La riqueza está en cada persona y se alimenta 
en la medida que nos planteamos interro-
gantes, por ello resulta imperativo el abrir 
espacios para buscar desde una amplitud de 
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miradas las respuestas a estas preguntas, todos 
y cada uno de nosotros estamos llamados 
a trabajar en ello, nosotros como formado-
res y nuestros alumnos como savia nueva 
que alimentará el futuro de nuestro Chile”.  
En una primera instancia dialogó con los 
presentes el empresario Roberto Fantuzzi, 
quien expuso “Me caí y qué?”, donde dio a 
conocer su experiencia de vida empresarial en 
torno a los diversos fracasos vividos- como la 
conocida quiebra de la empresa Fantuzzi - y 
cómo estos han sido momentos de aprendi-
zaje para volver a ponerse de pie y caminar. 
Recomendó www.naturalphone.cl/fantuzzi 
en donde se pueden visitar las exposiciones 
de sus dinámicas y creativas charlas, inclui-

do el video de Jony Meléndez, un músico 
y artista discapacitado, que es parte de su 
inspiración en el ámbito empresarial, señaló.  
Fantuzzi, agregó que en Chile no existe la 
cultura del fracaso, a pesar de que todos 
los que han tenido éxito han pasado por 
él. Dijo que éste tiene el mismo ciclo que 
un duelo, donde es importante llegar a la 
sanación y actuación en forma renovada.  
A continuación de esta exposición, tomó 
la palabra el Rector Ortúzar, quien expuso 
sobre su propio camino de emprendimiento, 
relacionado tanto a su vida como al queha-
cer universitario, considerando sus difíciles 
primeros años de vida y las experiencias 
profesionales, que hoy lo hacen tener claro 
que “nunca hay que darse por vencido, y 
que al caerse hay que volver a levantarse”.  
La mañana siguió con las exposiciones del 
Director de la Escuela de Periodismo, Libardo 
Buitrago; del Director ejecutivo Corporación 
de la Banca, Juan Pablo Orlandini, quien trató 
el tema “La Capacitación como estrategia 
país”; del Doctor en Ciencias, Leonardo 
Lavanderos, con la charla “¿Qué nos impide 
innovar?” y del consultor en desarrollo en 
Recursos Humanos, Héctor Pérez, quien 
expuso “Capital Humano, alineamiento a los 
futuros escenarios….El nuevo desafío de los 
profesionales de Recursos Humanos para el 
siglo XXI”. 

UnivERsidad dEl PaCíFiCO
>

Libardo Buitrago
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UNIMINUTO recibió premio de periodismo 

bién puede acceder a ellos a través del portal 
htp://recorridos.uniminuto.edu.
De esta forma, una vez más queda evidencia-
do que la educación de los profesionales de 
UNIMINUTO es de alta calidad, así como 
el perfil y el compromiso de los docentes 
con la formación de los estudiantes de esta 
Institución. 

uniminuto adopta sap para 
su modErnización administrativa 
y financiEra

La Corporación Universitaria Minuto de Dios, 
lanzó el Proyecto ALAS “Acción Liberadora 
para la Administración del Sistema UNIMINU-
TO”, el pasado 10 de septiembre de 2008. Este 
proyecto ALAS UNIMINUTO, tiene como 
objetivo, adoptar una solución tecnológica de 
planeación de recursos empresariales enfocada 
a la gestión por procesos de toda la institución. 

UNIMINUTO recibió un nuevo galardón, 
en el marco del premio Re-Escribiendo el 
Periodismo (género, periodismo e integra-
ción), organizado por el Parlamento Andino 
en asocio con el Círculo de Periodistas de 
Bogotá – CPB - y la Universidad Central.  
El reportaje - documental “Welcome to Co-
lombia”, recibió el premio en la categoría de 
Mejor reportaje, crónica o entrevista audiovi-
sual. Este trabajo trata sobre el drama de los 
deportados y la falta de políticas públicas del 
estado colombiano para con aquellas personas 
que regresan al país luego de ser expulsados de 
otras naciones. La realización de este reportaje-
documental estuvo a cargo de Lorena Medellín, 
Adriana Velandia, Hableedy Bohórquez, Cata-
lina Alfonso, Liliana Raigozo y Erwin Ramírez. 
Igualmente, es destacable las dos no-
minaciones recibidas en la Categoría de 
Mejor reportaje, crónica o entrevista escrita, 
con la entrevista realizada por la estudiante 
Ibeth Borbón, titulado “El Estado colom-
biano me debe la verdad de lo que pasó en 
el Palacio de Justicia” y la crónica “La Razón 
está de paseo” de Carolina Cruz. Estos es-
critos fueron realizados dentro del proceso 
de la asignatura de Periodismo de Análisis. 
Con estos trabajos UNIMINUTO fue una de 
las Instituciones de Educación Superior que 
logró la mayor cantidad de nominaciones en 
este concurso. Los trabajos serán publicados 
en la revista semana.com próximamente. Tam-

[ ]Marta Isabel Hernández Aguirre
PRENSA
mihernandez@uniminuto.edu
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C o l o m B i A



��

UnivERsidad dE BElgRanO
>

Este es un proyecto que responde a los objeti-
vos establecidos en la planeación estratégica de 
la Institución y en especial, al reto de integra-
ción y modernización administrativa. ALAS, 
como se le ha denominado, es la aplicación 
SAP mundialmente reconocida como la mejor 
en el ámbito empresarial para la gestión estra-
tégica y operativa de negocios que beneficiará 
a todo el Sistema Universitario UNIMINUTO. 
Prestigiosas universidades del mundo como 
MIT, Duke University y University of  Zurich 
también usan SAP. 
La compañía consultora que escogió UNI-
MINUTO, para la implementación de SAP es 
Inturia, que como socio estratégico de SAP 
en Educación Superior ha realizado las insta-
laciones en otras universidades colombianas 
como la Universidad del Rosario, Universidad 
Externado, Universidad Piloto y la Universidad 
del Bosque.
Los beneficios de este proyecto ALAS UNI-
MINUTO son la aplicación de mejores prácti-
cas de negocio aplicadas a nivel mundial, inte-
grar procesos e información; el mejoramiento 
continuo a través de la adecuada planeación, 
ejecución, verificación y ajuste de los recursos 
disponibles, lograr eficacia y eficiencia en la 
operación de administración de compras y 
talento humano, entre otros procesos, además 
de facilitar la obtención de información veraz, 
oportuna y permanente. En general el sistema 
permite disponer información para el análisis 

de gestión y la toma de decisiones a todo nivel 
y la empleabilidad para los estudiantes, entre 
muchos otros beneficios. 
ALAS UNIMINUTO se integra con el sistema 
académico BANNER-GENESIS, también 
líder a nivel mundial en gestión educativa, 
el cual usan prestigiosas instituciones como 
Harvard, Purdue, McGill y Tecnológico de 
Monterrey, entre otras. 
El Sistema Universitario UNIMINUTO, que 
actualmente agrupa 3 instituciones universi-
tarias y varios CERES con cerca de 25.000 
estudiantes se prepara a enfrentar los retos es-
tablecidos en su plan de desarrollo 2008-2012. 
Con los sistemas SAP y Banner soportará la 
gestión estratégica y operativa, para atender 
en el 2012 más de 65.000 alumnos cursando 
programas de pregrado y postgrado.
El sistema entrará en operación en enero de 
2009, para las 12 sedes a nivel nacional, lo que 
significa que desde el mes de septiembre se está 
trabajando para lograr el objetivo con el aporte 
de toda la comunidad UNIMINUTO. Hasta 
el momento la inversión del proyecto supera 
el millón de dólares. 

uniminuto rEcibió prEmio 
intErnacional dE tornEo dE 
dEbatE - rlcu
La Corporación Universitaria Minuto de Dios, 
UNIMINUTO, participó en el VII Torneo 
de Debate de la Red Latinoamericana de 

CORPORaCión UnivERsiTaRia minUTO dE diOs
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Cooperación Universitaria (RLCU) realizado 
en la Universidad Internacional del Ecuador, 
UIDE, en la primera semana de septiembre, 
con un equipo representado por las estudiantes 
de cuarto semestre de Comunicación Social y 
Periodismo, Adriana Patricia Gómez Parrado 
y Martha Cecilia Delgado Orozco como ora-
doras principales y capitaneado por el docente 
de la Facultad de Ciencias de la Comunicación 
Jaime Alberto Rojas R. 
En este torneo UNIMINUTO obtuvo el se-
gundo puesto, ganándole a equipos de mayor 
tradición en el tema como las Universidades 
de Tampa, Florida y UIDE en Ecuador, en la 
primera y segunda vueltas, respectivamente, y 
pasando a la semifinal con el mayor puntaje de 
los equipos participantes: 98,25 sobre cien, lo 
que le valió el cupo para enfrentarse en la se-
mifinal a Puerto Rico, equipo al que venció con 
un puntaje casi perfecto: 99,5 sobre cien. En la 
final, el equipo de UNIMINUTO se enfrentó 
al equipo de la Escuela Militar O’Higgins de 
Chile, cuyo resultado final, por una diferencia 
de 0.8 puntos, le otorgó el segundo puesto. 

clavEs dE la prEparación para El 
dEbatE 
La metodología del debate se basa en defender 
una tesis, a favor o en contra, con argumentos 
soportados en datos, emanados de la investi-
gación. Saber argumentar, es saber construir 
argumentos bien hechos, lógicos y coherentes, 
que manifiesten un excelente nivel de cono-
cimiento. 
Sin embargo, otros aspectos complementarios 
al debate y a la argumentación en sí, la expre-
sión corporal y la oralidad con todas sus carac-
terísticas, se tienen en cuenta para la evaluación 
en un certamen de esta categoría, los cuales 
fueron desarrollados durante la preparación del 
equipo de UNIMINUTO, para esta contienda, 
que se inició con una convocatoria general, 
que fue acogida por 18 estudiantes, quienes 
fueron preparados por los docentes Eliana 
Herrera Huérfano y Jaime Alberto Rojas. En 
esta actividad se aprendieron técnicas de la 
expresión oral y corporal. 
“Otros aspectos tratados en la capacitación 
inicial y artífices del buen desempeño de las 
concursantes en Ecuador fueron los apren-
dizajes referentes al trabajo bajo presión y 
las técnicas de concentración” manifestó el 
profesor Jaime Rojas, capitán del equipo de 
UNIMINUTO. 
Los premios que obtuvieron las dos estu-
diantes fue una beca por un semestre para 
adelantar sus estudios de Comunicación Social 
y Periodismo en la Universidad Internacional 
del Ecuador. 

C o l o m B i A
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Con cada uno de estos logros se construye 
academia y se gestiona conocimiento en UNI-
MINUTO, a la par de quedar comprobada 
la calidad de los estudiantes y docentes de la 
Corporación Universitaria Minuto de Dios. 

uniminuto prEsEntE En 
jalla
Las Jornadas Andinas de Literatura Lati-
noamericana (JALLA) son los congresos de 
latinoamericanistas más grandes y de mayor 
trascendencia que se realizan en América 
Latina, equivalentes a los de la Latin Ameri-
can Studies Association (LASA) de Estados 
Unidos y a los del Consejo Europeo de 
Investigaciones Sociales de América Latina 
(CEISAL) de Europa.
Se iniciaron en 1993, en La Paz, Bolivia, y desde 
entonces se han venido sucediendo en diversos 
puntos de la región: Tucumán, Quito, Cusco, 
Santiago de Chile, Lima y Bogotá. Se llevan a 
cabo cada dos años y tienen lugar en el mes 
de agosto del año del caso.
Inicialmente se concibió como un espacio 
dedicado a la literatura latinoamericana; pero 

actualmente los congresos consideran mani-
festaciones de la cultura latinoamericana desde 
un horizonte más amplio.
Este año se desarrolló en Santiago de Chile, 
donde la Coordinadora de Comunicación 
Escrita y Procesos Lectores de la Facultad de 
Educación de UNIMINUTO, Amalia Franco 
participó como ponente con el texto “La inclu-
sión de los medios masivos en la configuración 
de estéticas literarias” trabajo que fue aceptado 
e incluido en la mesa de debate haciendo parte 
de la programación del evento. 
De igual manera, Javier Fernando Riveros 
Téllez, estudiante de VII Semestre de Huma-
nidades y Lengua Castellana de la Facultad 
de Educación fue invitado a la JALLA como 
ponente para la lectura, presentación y explica-
ción de un trabajo sobre León de Greiff, padre 
del Creacionismo en Latinoamérica.
Esta participación representa por primera vez a 
UNIMINUTO mostrándola como una Institu-
ción que, en la actualidad, desarrolla procesos 
de reflexión alrededor de la cultura, la lengua 
y la literatura Latinoamericana.

C o l o m B i A
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UNIMINUTO cuenta con uno de 
los �� líderes tecnológicos del año

La revista IT MANAGER en su edición 
“Los 25 del año”hace un reconocimien-
to a los líderes que implementaron los 
principales proyectos tecnológicos del 
año, entre ellos el Ing. Manuel Dávila, 
Director del Departamento de Tecno-
logía e Innovación de UNIMINUTO.

El Ing. Manuel Dávila fue el gestor, miembro 
fundador y primer presidente de REDIS 
(Red de Decanos y Directores de Ingeniería 
de Sistemas y Afines) que hoy en día aglutina 
23 programas de Ingeniería de Sistemas de 
Bogotá con un largo de 74 reuniones, en 
las cuales muestran los proyectos de grado, 
proyecto BIT de innovación tecnológica para 
incentivar la investigación aplicada entre las 
casas de software colombianas y las Univer-
sidades. Adicionalmente presentó el proyecto 
Perfiles para el diseño de una nueva Ingeniería 
de Sistemas en Colombia y es miembro del 
Comité Ejecutivo. 
Sin embargo, es importante mencionar que 
el Ing. Dávila lideró el proyecto entre el año 
2000 y el 2006, con el que creó un modelo de 
mejores prácticas para la producción de cursos 
virtuales bajo la norma de celdas de produc-
ción. En ese periodo se logró crear cursos 
transversales y diplomados virtuales además 

de la adopción de 250 aulas virtuales para el 
apoyo de los cursos presenciales, también uti-
lizando software libre. También se obtuvieron 
27 cursos virtuales mediante un proyecto de 
investigación de la Red Mutis, financiado por 
Colciencias, entre 120 docentes de las univer-
sidades que conforman la red. 
A UNIMINUTO le correspondió participar 
bajo la dirección del Ing. Manuel Dávila con 20 
docentes en las áreas de Ciencias Básicas, Mate-
máticas, Filosofía y Sistemas Operacionales. 
El Ing. Dávila ha trabajado fuertemente en la 
evangelización de este modelo, para su apro-
vechamiento a nivel nacional y los resultados 
de su labor se multiplican constantemente en 
las empresas colombianas. 

Ing. Manuel Dávila
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Diccionarios y revistas

nuEvas publicacionEs Editorial 
dEl poli
El Departamento Editorial del Politécnico 
Grancolombiano lanza sus más recientes 
publicaciones; en ellas encontrará temas de 
interés para el público en general o en áreas 
especializadas. Conozca estas novedades 
editoriales:

Diccionario De términos 
aeronáuticos

Autor: Germán Forero Calderón
ISBN: 978-958-8085-72-2

Esta publicación se constituye en una he-
rramienta de consulta de gran ayuda para 
estudiantes de la Escuela de Turismo y, en 
general, para todo el personal del sector ae-
ronáutico: técnicos, administrativos y pilotos, 
pues gira en torno de los conceptos técnicos 
específicos y diarios que se presentan en el 
sector de la aviación, durante el desarrollo de 
las operaciones aéreas.
Recopila una amplia gama de conceptos 
traducidos y explicados del inglés al español, 
para que las aéreas involucradas en los proce-
sos de atención en tierra y luego en vuelo, se 
correlacionen a través del uso adecuado de 

los términos y el correcto lenguaje; además 
ayuda a comprender los diferentes términos 
técnicos de la jerga cotidiana de los pilotos y 
personal de mantenimiento, para que de esta 
forma se eviten los problemas comunicativos 
que usualmente se generan en el desarrollo de 
las diferentes fases de un vuelo.
Es una fuente de consulta valiosa pues despeja 
las dudas con respecto a la terminología técni-
ca, abreviaturas y siglas.

[ ]Alejandro Parada Torres
Coordinador Medios Elec-
trónicos y Digitales
revistap@poligran.edu.co

POliTéCniCO gRanCOlOmBianO
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revista panorama número 3

Internacionalización de PyMEs
Autores: Varios
ISSN: 1909-7433

La revista Panorama 3 refleja la investigación 
realizada por la Facultad de Ciencias Adminis-
trativas y Económicas y el Grupo de Investiga-
ción en Desarrollo Sostenible del Politécnico 
Grancolombiano.
En esta edición, la internacionalización de 
PyMEs de base tecnológica empieza a ser 
explorada formalmente por medio de la 
publicación de resultados de investigación 
“caracterización de las prácticas de interna-
cionalización adoptadas por algunas PyMEs 
de base tecnológica de Bogotá”.

•

revista panorama número 4

Tecnología de Sistemas para PyMEs
Autores: Varios
ISSN: 1909-7433

Esta edición de Panorama evidencia la trans-
ferencia de tecnología de innovación y de su 
relación con la actividad investigativa en el 
Politécnico Grancolombiano, donde se plantea 
la necesidad de vincular la universidad y sus 
procesos de investigación aplicada con las 
necesidades reales del medio empresarial.
El Politécnico Grancolombiano y la Corpo-
ración de la Microempresa -ADMICRO- han 
realizado una alianza en un convenio de co-
operación a través del cual se han elaborado 
una serie de trabajos investigativos sobre el 
tema de la gestión tecnológica de las micro 

•
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empresas y de los modelos más adecuados 
para el desarrollo de software de gestión de 
negocios de bajo costo y amplia aplicabilidad 
en las microempresas.
El resultado de este proyecto es el software 
denominado AGIL, el cual permitirá realizar 
actividades de gestión de negocios a partir de 
información consignada en bases de datos 
como Excel.
Además, la publicación presenta los referentes 
conceptuales, así como algunos ejemplos y 
discusiones que los investigadores han consi-
derado pertinentes.

rEvista poliantEa númEro 6

Revista Académica y Cultural de la
Fundación Politécnico Grancolom-
biano
Autores: varios
ISSN: 1794- 3159

La revista académica del Politécnico Granco-
lombiano en su sexta edición refleja el conjunto 
de actividades académicas y de investigación 
que realiza la Universidad. Asímismo, contie-
ne la expresión de otros temas académicos y 
culturales asociados a las facultades que hacen 
parte, de manera transversal de sus diseños 
curriculares.
Esta edición destaca la participación de Juan 
Gustavo Cobo Borda, pues presenta un com-
pleto análisis de la obra del maestro Fernando 
Botero, la cual ilustra toda la revista, gracias al 

•

aporte de la colección del Banco de la Repúbli-
ca, de la Biblioteca Luis Ángel Arango.
La publicación aporta artículos de la comu-
nidad académica en sus áreas de Educación, 
Política, Comunicación, Empresa, Mercadeo, 
y cuenta con la participación habitual de la 
Corporación Escenarios, con temas sobre la 
globalización.
Se invita a toda la comunidad y colaboradores 
a participar con artículos para las nuevas edi-
ciones de esta valiosa publicación de nuestra 
Institución.

C o l o m B i A
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Xiv congrEso latino ibEro 
amEricano dE invEstigación 
claio 2008

El Politécnico Grancolombiano, Universidad 
del Norte, Universidad Tecnológica de Bolí-
var y EAFIT, se unieron para organizar por 
primera vez en Colombia, el XIV Congreso 
Latino Iberoamericano de Investigación 
de Operaciones-CLAIO2008, importante 
certamen internacional de ingeniería que se 
realiza cada dos años en diferentes países de 
Latinoamérica. 
Este es un espacio de altísima calidad académi-
ca con los mejores investigadores y profesores 
del mundo; diferentes workshops, entre ellos 
uno muy especial sobre teoría de juegos en el 
cual se le rendirá homenaje al Dr. Guillermo 
Owen, uno de los colombianos más destacado 
internacionalmente en investigación de opera-
ciones, candidato al Premio Nobel. 
Les dio a los participantes de CLAIO 2008 
la oportunidad de interactuar con las mentes 
matemáticas más brillantes, además de tener la 
oportunidad de presenciar, de primera mano, 
los últimos avances académicos y tecnológicos 
en estos campos. 
El evento se realizó en Cartagena, patrimonio 
histórico de la humanidad, en el Centro de 
Convenciones Cartagena de Indias, del 9 al 
12 de septiembre.
Más información
http://socio.org.co/CLAIO2008/

proyEcto “al airE sin minas”

El Politécnico Grancolombiano firmó el 
4 de agosto un convenio trascendental 
con la Campaña Colombiana Contra 
Minas, el Programa Presidencial Acción 
Contra Minas y la Fundación ECOS, que 
permitirá la cooperación en temas de 
capacitación y prevención, entre otros, 
de minas antipersonales. 

El convenio permite además la creación de 
la emisora “Al aire sin minas”,  iniciativa del 
estudiante de comunicación social-periodismo, 
Andrés Mejia, quien planteó el proyecto como 
tesis de grado. El proyecto recibió el apoyo 
de docentes, decano y la misma rectoría del 
Politécnico Grancolombiano; de esta manera 
creció hasta alcanzar otras organizaciones 
interesadas en participar.
“Al aire sin minas” es una emisora en línea 

Izq. a der.: Álvaro Jiménez, director de la Cam-
paña Contra Minas; y Pablo Michelsen, rector 
Politécnico Grancolombiano.
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que, con un equipo de practicantes  de los 
programas de periodismo y medios audiovisua-
les de nuestra Institución, trabajará crónicas, 
reportajes, entrevistas y otros géneros con 
temas acerca del riesgo y prevención de minas 
antipersona. De la mano, estará la Campaña 
Colombiana Contra Minas y el Programa 
Presidencial Acción Contra Minas.
En la firma participaron Andrés Dávila, di-
rector Programa Presidencial Acción Contra 
Minas; Álvaro Jiménez, director de la Campaña 
Contra Minas; Germán Barragán, director 
Fundación ECOS; Pablo Michelsen, rector 
Politécnico Grancolombiano; Carlos Augusto 
García, decano de la Facultad de Ciencias de 
la Comunicación y Artes. Además, estuvieron 
presentes en la ceremonia Andrés Mejia, estu-

diante autor del proyecto “Al aire sin minas”, 
y personalidades locales como la alcaldesa de 
Chapinero, la alcaldesa de Teusaquillo y el di-
rector de la Fundación Colombia Herida. 
Según Pablo Michelsen Niño, nuestro Rector, 
este acuerdo hace parte de actividades de 
proyección social que no se pueden quedar 
en el papel; al expresar su entusiasmo, lo 
calificó como “un convenio de trascendencia 
enorme”.
Por otra parte, Álvaro Jiménez alertó acerca 
de las cerca de 6.600 personas que han sido 
víctimas de las minas entre los años 1990 y 
2006, “debe garantizárseles vida digna, como 
un reto del Estado y el de todos nosotros 
como ciudadanos”. Por último, reconoció la 
filantropía del rector Pablo Michelsen, por 
quien pidió un aplauso, por haber sido víctima 
su familia de múltiples ataques que afectaron 
la solidez del Grupo Grancolombiano, además 
del secuestro de un familiar sin incubar ningún 
odio. Lo anterior lo calificó como un “motivo 
de orgullo”.
Finalmente, Andrés Dávila hizo una invitación 
a la Academia para trabajar en la creación de 
un consorcio de universidades que trabajen el 
tema de las minas; capacitando y enfrentando 
los diversos retos que se presentan”. 

>
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Izq. a der.: Andrés Dávila,  (de pie) Álvaro Jiménez, 
(de pie) Pablo Michelsen, rector Politécnico 
Grancolombiano; y Germán Barragán, director 
Fundación ECOS.

Equipo de periodistas “Al aire sin minas “ acompañados por el docente Jesús Muñoz (der).
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Las estudiantes de la Facultad de Derecho, 
Laura Rodríguez y Jessica Gómez, obtuvieron 
el primer puesto en el sexto Concurso Univer-
sitario de Derechos Humanos que se llevó a 
cabo del 8 al 12 de septiembre en Bogotá y que 
fue patrocinado por la Agencia del gobierno de 
Estados Unidos para el Desarrollo Internacio-
nal (Usaid) y la Defensoría del Pueblo.
Las estudiantes de la UNAB fueron seleccio-
nadas el pasado viernes en la Escuela Superior 
de Administración Pública (Esap), lugar donde 
se efectuó el concurso. En la final, enfrentaron 
a estudiantes de la Universidad del Cauca. Las 
ganadoras recibieron como premio un viaje 
para participar en un concurso similar en la 
American University en Washington, D.C., 
una colección de libros y, adicionalmente, una 
pasantía en la Defensoría del Pueblo.
Este concurso busca impulsar el estudio de 
los Derechos Humanos y el Derecho Inter-
nacional Humanitario en las instituciones de 
educación superior y promover el compromiso 
de los estudiantes con el respeto, vigencia y 
garantía de los derechos humanos.
Esta iniciativa contó con la participación de 
facultades de Derecho de 51 universidades 
del país, las cuales compitieron en su cono-
cimiento y destreza en técnica de cortes. Los 
estudiantes demostraron su capacidad de 
investigación para la sustentación escrita y oral 

C o l o m B i A

UnivERsidad aUTónOma dE BUCamaRanga

La UNAB ganó el Concurso Nacional 
de Derechos Humanos

de sus argumentos ante cortes y tribunales, 
en este caso ante la Corte Interamericana de 
Derechos Humanos. Cada universidad estuvo 
representada por dos estudiantes y un tutor.

primEr puEsto En congrEso 
nacional dE morfología
Galardón a investigación de la facultad de 
medicina con el primer puesto a trabajos pre-
sentados en modalidad de póster, en el marco 
del IV Congreso Nacional de Morfología. 
La investigación “Valoración del pie normal, 
plano y cavo mediante el análisis del podogra-
ma estático” realizado por las estudiantes de 
IV semestre de medicina Laura Amaya Uribe 
y Diana Bohórquez Camargo, el docente de 

Fotografía proporcionada por Carlos Bermudez.

De izquierda a derecha: Edgar Giovanni Corzo Gó-
mez (docente de Morfología); Laura Amaya Uribe 
(estudiante de Medicina); Diana Bohórquez Camargo 
(estudiante de Medicina) y María Eugenia Niño 
Mantilla (docente de epidemiología).

www.unab.co
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Morfología Edgar Giovanni Corzo Gómez y 
la docente de Epidemiología María Eugenia 
Niño Mantilla,  fue galardonada con el primer 
puesto a trabajos presentados en modalidad de 
póster, en el marco del IV Congreso Nacional 
de Morfología realizado del 4 al 6 de septiem-
bre en la ciudad de Manizales. 
Los docentes Bladimir Saldarriaga Téllez, Luís 
Ernesto Ballesteros y Edgar Giovanni Corzo 
participaron con presentaciones orales.

Curso Para Periodistas

conflicto armado y dErEcho 
intErnacional humanitario
A partir del sábado 6 de septiembre, 57 
periodistas del oriente del país participan 
durante cinco sábados del curso “Periodismo, 
Conflicto Armado y Derecho Internacional 

Humanitario”. Programa organizado por la 
Cruz Roja Internacional y el programa de 
Comunicación Social de la UNAB.
La Universidad Autónoma de Bucaramanga, 
a través de la Facultad de Comunicación y 
Artes Audiovisuales, miembro del CLAEP y el 
Comité Internacional de la Cruz Roja - CICR, 
orientan desde el sábado 6 de septiembre 
el Curso intensivo “Periodismo, Conflicto 
Armado y Derecho Internacional Humanita-
rio” en el cual participan 50 periodistas de la 
región oriental de Colombia que trabajan en 
el cubrimiento de fuentes de orden público y 
en particular del conflicto armado en la radio, 
la prensa y la televisión. 
El evento corresponde a un esfuerzo académi-
co inter institucional de precisar a los repor-
teros el conocimiento necesario acerca de la 
legislación que protege y garantiza el ejercicio 
y la función del periodista en escenarios de 
guerra, hacer visibles a las víctimas, e informar 
sin tomar parte por ninguno de los bandos en 
confrontación. Además insistir en la necesidad 
de escribir las noticias con la terminología 
adecuada y la imparcialidad requerida. 
El curso abordará también las preocupaciones 
humanitarias que surgen en el conflicto arma-
do desde las perspectivas del desplazamiento, 
los desaparecidos, la privación de la libertad, 
las mujeres y los niños. 

>
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Carlos Sierra, asesor de Comunicaciones del 
CICR, dijo que es esencial que el periodista 
tenga unos conocimientos básicos sobre el 
Derecho Internacional Humanitario, que 
son los que precisamente entrega el curso 
“Periodismo, Conflicto Armado y Derecho 
Internacional Humanitario”. 

Xi EncuEntro nacional y 
v intErnacional dE sEmillEros 
dE invEstigación 
Con el segundo Encuentro de Semilleros de 
Investigación, la Universidad abrió un espacio 
para que los estudiantes se preparen con miras 
al encuentro nacional que se llevará a cabo en 
Medellín en octubre próximo. 
Un total de 27 ponencias pertenecientes a los 
14 Semilleros de Investigación que tiene la Uni-

versidad serán presentadas en el XI Encuentro 
Nacional y V Internacional de Semilleros de 
Investigación, del 9 al 11 de octubre en la 
Universidad Eafit de Medellín. 
La actividad es organizada por la Red Colom-
biana de Semilleros de Investigación (Redcolsi) 
y reunirá a instituciones universitarias, educa-
tivas, clubes de ciencia, semilleros de investi-
gación y docentes investigadores y entre sus 
propósitos está socializar los avances en inves-
tigación, innovación y desarrollo tecnológico y 
emprendimiento desde las diferentes áreas te-
máticas de la Red. Por esta razón, la Dirección 
de Investigaciones de la Universidad realizó el 
miércoles 27 de agosto el segundo Encuentro 
de Semilleros de Investigación UNAB, efec-
tuado en el Auditorio Mayor “Carlos Gómez 
Albarracín” del Campus Central. 

C o l o m B i A

UnivERsidad aUTónOma dE BUCamaRanga

Foto: Ricardo Jaramillo. La investigación sigue ‘germinando’
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La apertura de la muestra estuvo a cargo del 
rector, Alberto Montoya Puyana, quien instó a 
los jóvenes investigadores a que con su ‘grano 
de arena’ contribuyan al desarrollo de la región, 
“ayudando a derribar las barreras existentes 
entre la universidad, el sector productivo y 
el Estado”. 
“No se pueden pensar estos tres actores de 
manera aislada, sino conectados entre sí; por 
eso debemos formar personas en multiplicidad 
de disciplinas pero con un diálogo centrado 
en las necesidades reales de las empresas y la 
región, labor que ustedes hacen desde los Se-
milleros de Investigación”, manifestó el rector 
y agregó que “para ser competitivos hay que 
ser innovadores y esa innovación va claramente 
ligada con la investigación”.
Por su parte, Miguel Ángel Hernández Rey, 
director de Investigaciones, manifestó que la 
Universidad apoya completamente la labor de 
los Semilleros “porque son la puerta en la que 
el estudiante toma la decisión de explorar la 
investigación de manera seria. 
Hernández Rey señaló que a los 14 Semille-
ros de la Universidad están vinculados cerca 
de 200 estudiantes de todos los Programas. 
Estos grupos presentaron sus ponencias en el 
encuentro departamental realizado en mayo en 
Barrancabermeja y los 27 trabajos expuestos 
lograron su paso al evento nacional de Mede-
llín, al cual irán dos estudiantes por ponencia 
con los gastos pagados por la UNAB.

Trabajo continuo 
El director de Investigaciones señaló que los 
Encuentros de Semilleros de la UNAB tienen 
como fin principal “mostrar a la comunidad 
académica lo que hace su propia gente. Es un 
espacio de fogueo para los estudiantes, ante sus 
compañeros y docentes, para que optimicen las 
ponencias que llevarán al Nacional”.
Señaló que los grupos ya están investigando 
en temas aplicables a la sociedad.
“Buscamos que el proceso sea continuo, que 
investiguen, logren resultados en una primera 
fase y esos resultados les sirven para lograr 
otros en una segunda, tercera y cuarta fase, de 
manera que van evolucionando en un campo 
determinado. Esos trabajos en ocasiones se 
complementan con los de núcleos integrado-
res, con sus proyectos de grado y hasta con 
los Grupos de Investigación consolidados de 
la Universidad”.
“Hasta hace poco tiempo la investigación en 
el mundo se orientaba a un trabajo escrito; 
hoy en día el paradigma está cambiando, se 
está buscando que se haga investigación para 
soportar la producción. El documento escrito 
sigue siendo importante porque lo que no se 
muestra, no existe, pero hay que buscarle la 
aplicabilidad de los resultados. Buscamos que 
los Semilleros hagan un trabajo que contribuya 
con resultados de investigación aplicables y 
útiles para la región”, concluyó el director de 
Investigaciones.
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Mutis �00 años

Le debemos toda la gratitud. ¿En qué mejores 
manos podemos poner el rescate de la segunda 
casa? En nadie”, añadió el Presidente Uribe.
Es de precisar que en el año 2005, la Uni-
versidad de Ibagué firmó un convenio con 
la Fundación Segunda Expedición Botánica, 
Funbotánica, para dar cumplimiento a los 
objetivos de la misma, por tal razón, recibió en 
comodato la Casa de la Segunda Expedición 
Botánica, situada en Mariquita.

crEada acadEmia local dE 
cisco En la univErsidad dE 
ibagué
La Universidad de Ibagué ingresó a la familia 
de las academias patrocinadas por la división 
académica de Cisco Systems Internacional, al 
firmar un convenio con la Universidad Tec-
nológica de Pereira con el fin de constituir, en 
instalaciones de la Universidad de Ibagué, la 
Academia Local de Cisco. El documento fue 

C o l o m B i A
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Un reconocimiento público a la Universidad 
de Ibagué hizo el presidente de la república, 
Alvaro Uribe Vélez, por el trabajo desarro-
llado en la casa de la Segunda Expedición 
Botánica. El acto se llevó a cabo el pasado 11 
de septiembre en el municipio de Mariquita, 
en la conmemoración del Bicentenario del 
fallecimiento de don José Celestrino Mutis, 
director de la Real Expedición Botánica al 
Nuevo Reino de Granada.
“Quiero agradecer inmensamente a la Univer-
sidad de Ibagué. A ella debemos que la Casa de 
la Segunda Expedición Botánica funcione bien 
y se haya mantenido viva la llama del Sabio”, 
precisó Uribe quien en la conmemoración de 
los 200 años del fallecimiento del Sabio, exhor-
tó a los asistentes para que sea la Universidad 
de Ibagué la encargada de recuperar la Casa 
Mutis, otra de las viviendas emblemáticas del 
municipio de Mariquita. “¿Quién lo ha hecho 
mejor que la Universidad de Ibagué? Nadie. 

Franciny Espinosa Osorio
franciny.espinosa@
unibague.edu.co

Izq. a der. en la 1ra. foto: Leónidas López Herrán con el presidente de la República, Alvaro Uribe Vélez
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suscrito entre los rectores de las dos institu-
ciones, Leonidas López Herrán y Luis Enrique 
Arango Jiménez.
La Academia le permitirá a la Universidad 
formar ingenieros, tecnólogos y técnicos como 
expertos con reconocimiento internacional en 
redes de datos y tecnologías de información. Se 
formarán profesionales de tecnología expertos 
en telefonía IP, redes inalámbricas y seguridad 
informática en redes. Este es un programa am-
plio de e-learning que enseña a los estudiantes 
(ingenieros, tecnólogos y técnicos) las habilida-
des tecnológicas de Internet esenciales en una 
economía global. El programa proporciona 
contenido web, exámenes en línea, seguimiento 
del desempeño de los estudiantes, laboratorios 
virtuales y prácticos, soporte y entrenamiento 
por parte de los instructores y preparación para 
las certificaciones estándares de la industria.
La Academia, además de constituirse en un 
programa más de extensión de la Universidad, 
le permitirá fortalecer el desarrollo científico 
y tecnológico e incluir sus contenidos en el 
currículo del pregrado.

foro intErnacional sobrE 
gobErnabilidad dEmocrática
La Universidad de Ibagué y el Centro Inter-
nacional Sueco Olof  Palme, suscribieron un 
convenio, para realizar en la ciudad de Ibagué 
el proyecto de gobernabilidad democrática, di-
rigido a jóvenes entre 20 y 30 años, vinculados 
a partidos políticos colombianos. Lo anterior 
con el fin de comparar la actividad política 
entre Suecia, Chile y Colombia.
A través de la Escuela de Gobierno y Asuntos 
Públicos de la Universidad, fueron convoca-
dos jóvenes de todas las tendencias políticas 
quienes adelantaron un curso virtual. El pro-
ceso culminó con un foro presencial sobre 
gobernabilidad democrática el que contó con 
la participación de los políticos colombianos: 
Sergio Fajardo y Guillermo Alfonso Jaramillo. 
En representación de la social democracia 
sueca intervinieron Juan Carlos Cebrian y 
Kaj Npordisq. Asimismo por el PPD chileno 
intervinieron Martín Manterola y Mauricio 
Salina. La coordinación Internacional estuvo 
a cargo de Ann Karin Gaudin y por Colombia 
Cecilia Correa Valdés.

C o l o m B i A
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Luis Enrique Arango Jiménez y Leónidas López 
Herrán.
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Uno de los aspectos en los que mayor énfasis 
se hizo, fue de la organización de los partidos 
políticos y sus propuestas. Se marcaban las di-
ferencias fundamentales entre el estado sueco, 
el chileno y el colombiano, lo que generó en el 
auditorio inquietudes por el cómo funciona un 
estado como el sueco donde el bienestar del 
ciudadano es la prioridad.
Esta triangulación de experiencias políticas 
tan diversas generó en los participantes del 
proyecto serias inquietudes, sobre todo, en lo 
que respecta a los sistemas de partido. Para el 
caso colombiano, quedaron serias inquietudes 
sobre la organización de los partidos políticos, 
ya que no es claro si existen como tal, o sólo 
son fenómenos electorales que se diluyen en 
el tiempo, o con la desaparición de la figura 
política que los hizo posible. Igualmente, se 
evidenciaron serias fisuras institucionales, en 
temas como el de políticas públicas en salud y 
de medio ambiente.

15 años dEl programa 
avancEmos 
Quince años de brindarle a personas de 
limitados ingresos económicos, la oportu-
nidad de alfabetizarse, y realizar estudios de 
primaria y secundaria, cumplió el programa 
Avancemos de la Universidad de Ibagué. Este 
es un Programa generador de esperanza y de 
nuevos o mejores modelos de vida para sus 
participantes.
Los beneficiarios son personas de bajos in-
gresos, muchos de ellos desplazados por la 
violencia. En años recientes, se ha favorecido 
también a personas que avanzan en procesos 
de resocialización y reinserción a la sociedad 
civil. Para alfabetización y primaria el Programa 
admite participantes mayores de 13 años y para 
secundaria deben tener más de 15 años. Esto 
con el fin de que ingresen al Programa, sólo 
personas que han superado la edad escolar en 
el nivel correspondiente.

C o l o m B i A
> UnivERsidad dE iBagUé
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UIDE representante
de Iberoamérica en curso virtual 

UnivERsidad inTERnaCiOnal dEl ECUadOR

Dr. Fernando Espinoza 
Decano de la Facultad de 
Administración y Ciencias
fespinoza@internacional.edu.ec

Jeffrey Sachs, Ph.D. 

curso internacional de “Enfoques Integrados 
para el Desarrollo Sustentable” (Integrated 
Approaches to Sustainable Development), 
dirigido por el profesor Jeffrey Sachs,Ph.D, 
Director del Instituto de la Tierra. 
En este programa, denominado Global Class-
room, participaron universidades de los cinco 
continentes, y por segunda vez en el 2008, la 
Universidad Internacional del Ecuador será 
la única institución representante de Ibero-
américa. 
Utilizando tecnología de punta, estudiantes 
de diferentes países asistirán semanalmente 
a videoconferencias magistrales dictadas por 
Lideres Mundiales, expertos en diversos temas 
relacionados con el desarrollo sustentable: 
Agricultura y Nutrición, Economía, Política 
y Antropología, Salud Pública, Ambiente, 
Cambio Climático, Ingeniería y Compromiso 
Social. El curso tiene una duración de tres 
meses y es requisito tener dominio del idioma 
inglés. 
El primer programa de Global Classroom, 
que concluyó en el mes de mayo del presente 
año con excelentes resultados y críticas posi-
tivas, en opinión de los expertos, fue un éxito 
rotundo en Ecuador. Esta segunda oportuni-
dad promete exceder las expectativas de los 
participantes. 

 

Por segunda ocasión en el año, desde distintas 
latitudes del mundo, varias  universidades se 
conectan en tiempo real a través de videocon-
ferencias, para compartir conocimientos de 
expertos mundiales, acerca del Desarrollo 
Sustentable, tema de gran trascendencia en 
la actualidad. 
El pasado 02 de septiembre, la Universidad 
de Columbia (EE. UU.) dió inicio al segundo 
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iX concurso hípico oficial 
provincial uidE 
El segundo encuentro hípico oficial con sede 
en la UIDE, concluyó el domingo 17 de agosto 
con excelentes críticas de organizadores, par-
ticipantes y asistentes. 
En palabras de los jueces de la Asociación 
Ecuestre de Pichincha, “la notable calidad 
del  piso de la cancha, dio más confianza a los 
jinetes, lo que se evidenció en su desempeño”. 
Javier Dávila, representante del Área Hípica 
de la Universidad Internacional, coincidió 
con este comentario, afirmando que con lo 
aprendido en el concurso anterior, se le dedicó 
gran interés a mejorar el suelo de la pista, y 
adicionalmente se adecuó un pre-padock para 
beneficio de los participantes. 
Los jinetes de la Universidad Internacional 
recibieron varios galardones; Juan Francisco 

Garcés consiguió el primer lugar en las pruebas 
de caballos novicios y pre-novicios, así como 
también  en prueba  abierta de 1,25 metros, 
mientras que Carla Fernández y José Ortiz 
lograron el primero y segundo puesto respec-
tivamente, en la categoría infantil. 
Con el concurso se realizó también la Tercera 
Copa Ilse B. de Orrantia, prueba especial del 
cotejo, en la que el segundo y cuarto lugar 
quedaron en la UIE con los jinetes Carla Fer-
nández y Xavier Fernández.

docEntE dE la uidE Es 
nombrado Embajador dEl 
Ecuador En argEntina 
La calidad y aptitud de los funcionarios de 
la Universidad Internacional del Ecuador, se 
evidencia nuevamente con la reciente distin-
ción otorgada a uno de los mentalizadores y 
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principales gestores de la Facultad de Ciencias 
Médicas de la UIDE: Dr. Wellington Sandoval 
Córdova, recientemente nombrado Embajador 
del Ecuador en Argentina. 
El Dr. Sandoval, quien se desempeña como 
Jefe de Cátedra de Cirugía de la mencionada 
Facultad, además de tener una amplia expe-
riencia en el ámbito docente y práctico de la 
medicina, es reconocido por su interés en el 
mundo de la política nacional e internacional, 
lo cual le ha merecido cargos de altísima res-
ponsabilidad e importancia. 
En tal sentido, ha ocupado los cargos de 
Ministro de Defensa Nacional, Ministro 
de Salud Pública y Presidente Ejecutivo 
del Directorio del Instituto Ecuatoriano de 
Seguridad Social (IESS). 
“Siempre he creído que los profesionales 
debemos interesarnos en otras formas de 

UnivERsidad inTERnaCiOnal dEl ECUadOR

colaborar con el país, aparte de nuestra propia 
profesión, como por ejemplo, en el ámbito 
político”, expresó el Dr. Sandoval en un cóctel 
de despedida organizado por el Canciller de 
la UIDE, Economista Marcelo Fernández, 
el cual contó con la presencia de distinguidas 
personalidades,  como el Dr. José Ayala Lasso, 
ex Canciller de la República; Dra. Rosalía Arte-
aga, ex Presidenta del Ecuador; y Dr. Gustavo 
Vega, Presidente del CONESUP, entre otros. 
Por su extensa labor como profesor en la Uni-
versidad Internacional y otras instituciones, el 
Dr. Sandoval destaca como objetivo principal, 
el fomento de las relaciones culturales y acadé-
micas entre Ecuador y el hermano país del Sur, 
y confiesa emotivamente: “Es una gentileza 
del Presidente, y para mí un gran honor y una 
posibilidad única, el servir a mi país como 
Embajador en Argentina”. 
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alumno dE la uidE rEprEsEnta 
a Ecuador En las olimpíadas
Las Olimpiadas de Beijing marcan el debut 
del bicicross como parte de los deportes 
olímpicos, y la Universidad Internacional 
del Ecuador tuvo un representante para esta 
prueba. 
El quiteño Emilio Falla, ubicado en el puesto 
20 del ranking mundial de BMX, compitió en la 
pista de Laoshan en China, junto a 32 ciclistas 
de clase mundial. Su aspiración era estar entre 
los ocho mejores, para lo cual entrenó durante 
meses en el Centro de Alto Rendimiento de la 
Unión Ciclística Internacional en Suiza. 
Los entrenamientos y competencias de Emi-
lio Falla cuentan con el respaldo de la Uni-
versidad Internacional del Ecuador, donde el 
joven es estudiante.

El bicicrocista de 22 años, que consiguió el 
séptimo lugar en la Copa del Mundo del 2008, 
y se coronó Campeón Mundial en 2002, se 
ubicó en el puesto número 6 de la serie que le 
correspondió en Beijing; pero sólo los cuatro 
primeros puestos clasificaban.
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Universidad de San Pedro Sula 
otorga Doctorado Honoris Causa

UnivERsidad dE san PEdRO sUla

h o n d u r A s
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Senén Villanueva Henderson
Vicerrector
svillanueva@usps.edu

La Universidad de San Pedro Sula, en el mes 
de junio de 2008, coincidiendo con el 30 ani-
versario de su fundación y en el marco de los 
actos de graduación de la Primera Promoción 
del año 2008, otorgó el más alto Honor Acadé-
mico a quien por décadas ha dedicado su vida 
al estudio de  la Hepertofauna  de Honduras, 
el Señor James Randall McCranie. 
Aunque el estudio de los anfibios y reptiles 
de Honduras inició a finales del siglo XIX, 
según varios científicos, su historia puede 
dividirse en antes y después de James Mc-
Cranie. A finales de la década de los sesenta, 
reconocidos investigadores reportaron para 

Honduras 52 especies de anfibios, las cuales 
eran principalmente especies comunes a toda 
la región centroamericana. Fue a partir de los 
70s, con los trabajos de McCranie, que la ver-
dadera biodiversidad de anfibios de Honduras 
quedó registrada, incluyendo muchas especies 
amenazadas o en peligro de extinción, que 
han permitido que el país genere alternativas 
para que éstas puedan ser protegidas. En este 
sentido, su aporte a la ciencia es meritorio, pero 
su aporte a Honduras es invaluable. Gracias a 
su labor científica, la mayoría de las especies 
endémicas de anfibios en Honduras, son co-
nocidas en el mundo.

Entrega del título de Doctor Honoris Causa al Sr. James Randall McCranie, por el Master Senén Villanueva 
Henderson, Vicerrector de la USPS. 
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Todos sus descubrimientos han quedado 
plasmados en su extensa obra, entre las cuales 
destacan: “The Amphibians and Reptiles of  
the Bay Island and Cayos Cochinos, Hondu-
ras”, “The Amphibians and Reptiles of  the 
Honduran Moskitia” y la “Guía de Campo de 
los Anfibios de Honduras”.

“programa dE Estudio En fin 
dE sEmana”. una altErnativa 
Educativa.
Como parte de la innovación en servicios 
educativos, la Universidad de San Pedro Sula 
creó el Programa de Estudio en Fin de Se-
mana (PFS), que se trata de un programa de 
modalidad presencial condensado e intensivo, 
y su característica principal es la evaluación 
continua y retroalimentación constante. Su 
modelo educativo hace mayor énfasis en la 
investigación y en el autodidactismo. De esta 
manera, el docente aplica en la enseñanza su 
experiencia profesional combinándola con la 
teoría para dar un sentido lógico, analítico y 
práctico al estudiante.
El Programa de Estudio en Fin de Semana 
(PFS) es una modalidad que se adapta a los 
materiales de estudio y a los tiempos en que 
estos deben desarrollarse, basado en el cons-
tructivismo y la evaluación continua, exigiendo 

Licenciado Ioury Luis Mena 
Director de Programa de Estudio en Fin de 
Semana

dedicación al estudiante de una forma organi-
zada y disciplinada; desarrollando en él, criterio 
y opinión responsable partiendo de bases 
conceptuales sólidas y enriqueciéndolo con 
la experiencia profesional tanto del docente 
como del educando, y fomentando además, los 
principios de Responsabilidad  Social.
Cumpliendo su objetivo de servir clases de 
calidad a diferentes sectores de la comunidad 
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universitaria, permite que los estudiantes 
tengan la posibilidad de realizar sus estudios 
superiores sin restricciones de horario y dis-
tancia; en consecuencia, existen cinco grupos 
a los que va dirigido el PFS:
1. Los estudiantes que no gozan del tiempo 

para asistir a clases durante la semana, por 
tener que cumplir un horario de trabajo.

2. Los estudiantes laboralmente activos, que 
aunque tengan tiempo para llevar varias asig-
naturas durante la semana pueden ampliar 
su carga académica en fin de semana.

3. Los estudiantes que residen en otras ciuda-
des y desean prepararse profesionalmente.

4. Los estudiantes que son responsables de una 
familia y que no gozan de tiempo suficiente 
para asistir a la universidad en horarios con-
vencionales, entre ellos padres y madres con 
interés en estudiar y que por cumplir con 
sus asuntos familiares no los han iniciado o 
continuado.

5. Estudiantes con alto rendimiento académi-
co que estudian en jornada semanal y que 
desean ampliar su carga académica, aprove-
chando el tiempo en el fin de semana.

El PFS inició el primer período académico en 
2007 y su población inscrita se ha incremen-
tado en un año en aproximadamente el ciento 
cincuenta por ciento.

La duración de clases es de cien minutos, con 
una estructura de tiempo sugerida el cual im-
plica retroalimentación al inicio y al final de la 
clase, desarrollo de clase magistral y aplicación 
de pruebas continuas y  al final de cada periodo 
académico, se realiza un examen único donde 
se evalúa  todo el contenido del curso. El equi-
valente de créditos o unidades valorativas se 
evalúan como estudio independiente, a través 
de trabajos desarrollados en casa. 
El apoyo en los tiempos de estudio indepen-
diente es fundamental, ya que es aquí donde 
el estudiante amplía el horizonte de conoci-
miento realizando las investigaciones perti-
nentes para enriquecer la materia y estudiar las 
ejemplificaciones de lo visto durante la clase, 
de esta manera el docente induce al estudiante 
a desarrollar criterio y opinión, mediante un 
constructivismo investigativo y que se adapte 
a la realidad profesional.
Con este programa, la USPS pretende y ha 
logrado diversificar las jornadas de estudio   
para los estudiantes que deseen ampliar sus 
expectativas académicas y crear profesionales 
capaces, con visión gerencial y educación inte-
gral, para un país que cada día se incorpora a un 
mundo más competitivo y globalizado.
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Campeones Centroamericanos:
SIFE-UAM 

El equipo SIFE-UAM de la Universidad Ame-
ricana, se coronó campeón en la Competencia 
Nacional y Regional de SIFE, obteniendo el 
primer lugar.
Los jóvenes emprendedores Juan José Quin-
tanilla, estudiante de Ingeniería Industrial, 
Heyton Urtecho de Arquitetura, Jaqueline Ber-
múdez, estudiante de Ingeniería en Sistemas, 
Moisés Martínez, Marcela Midence y Antonio 
Alvarez, de Mercadeo y Publicidad, fueron 
algunos de los estudiantes que representaron 
a la UAM en la Copa Mundial SIFE que se 
realizó en Singapur del primero al cuatro de 
octubre de 2008.

[ ]Kathy Chavez
kathy.chavez@uam.edu.ni

“Fueron once universidades las que participa-
ron en el certamen centroamericano realizado 
el día 4 de julio quienes se presentaron ante 
importantes empresarios centroamericanos 
que fungieron como jueces de sus proyectos”, 
expresó el Licenciado Manuel Salgado Ríos, 
Director del Programa Emprendedores de 
la UAM.
La UAM, Campeón Nacional y Centroameri-
cano, participó con tres proyectos altamente 
creativos: 
Carbones Terraflame: Proyecto ganador del 
Congreso Internacional de Emprendedores 
e Incubadoras de Empresas del TEC de 
Monterrey en el año 2006. Consiste en la 
elaboración y comercialización de briquetas 
(bloque sólido combustible) económicas y eco-
lógicas a utilizarse por pequeños y medianos 
productores que utilizan leña en sus procesos 
productivos.
PACNEG (Programa de Capacitación y Ace-
leración de Negocios): Selección de pequeñas 
empresas a fin de brindarles un diagnóstico 
empresarial, fortalecimiento empresarial y 
sugerencia de fuentes de financiamiento.
Soy un Emprendedor: Apoya a jóvenes de los 
últimos años de secundaria de cuatro colegios 
públicos, fomentando el emprendimiento a 
través de la generación e implementación de 
proyectos empresas.
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“Nuestra comunidad universitaria se enorgulle-
ce de contar con jóvenes emprendedores como 
los integrantes del Equipo SIFE-UAM, que 
han puesto en alto el nombre de la Universidad 
Americana”, enfatizó el Licenciado Salgado.
SIFE es una organización mundial  no lucra-
tiva, activa en más de 40 países del mundo 
que aglutina alrededor de 1.400 universidades 
que cuentan con la colaboración de  empresas 
transnacionales que  apoyan el emprendimien-
to en el marco de la libre empresa. SIFE UAM 
aglutina alrededor de 25 estudiantes empren-
dedores que se basan en cinco pilares funda-
mentales: Economía de mercado, Habilidades 
del éxito, Espíritu Emprendedor, Instrucción 
financiera y Ética en los negocios
 

proyEcto ganador Xiii 
muEstra EmprEsarial uam: 
bloquE Ecotérmico
El proyecto Bloque Ecotérmico consistente 
en elaboración de bloques livianos con pro-
piedades antisísmicas a base de sílice, material 
a base de productos de desechos volcánicos, 
ceniza de carbón, cemento de Pórtland y cal, 
obtuvo el  primer lugar en la categoría Mejor 
Proyecto en la XIII Muestra Empresarial de 
la Universidad Americana (UAM).
Su idea consistió en elaborar un nuevo tipo 
de bloque ecológico que será resistente, an-
tisísmico y con un factor térmico aislante de 
calor que permite brindar mayor frescura a las 
construcciones. 

UnivERsidad amERiCana
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El equipo ganador lo  conforman los estudian-
tes de Ingeniería Industrial, Nathalia Cristiana 
Palacios Rodríguez, Javier Andrés Peñalba 
Barreto y Alejandra Gabriela Reinoso Herrera. 
Al obtener el primer lugar Bloque Térmico 
representara a la UAM el próximo año en  el 
Congreso Internacional de Emprendedores e 
Incubadoras de Empresas en México.
El invitado de honor de la XIII Muestra 
Empresarial fue el Licenciado Raúl Amador, 
Presidente de INVERCASA, quien realizó 
recorrido por los 69 proyectos empresariales 
expuestos en el Campus de la UAM.
El objetivo primordial del premio es estimular 
y promover la superación y desarrollo de los 
alumnos en el área de creación de empresas. 
El Licenciado Manuel Salgado, Director del 
Programa Emprendedores de la UAM, expresó 
que desde 1997 año que inició la muestra em-
presarial hasta la fecha, se han expuesto 867 
proyectos emprendedores.
El jurado de la Muestra Empresarial lo con-
formaron 18 jueces externos provenientes de 
importantes empresas del sector privado con 
especialidades en temas de finanzas, mercado-
tecnia, producción y evaluación de proyectos, 
además de 7 docentes evaluadores. 

Walt disnEy World company 
sE acErca a uam. promoviEndo 
más oportunidadEs a sus 
EstudiantEs

Trabajar en los famosos parques temáticos 
de Walt Disney World, devengar un salario, 
obtener créditos académicos y contar con un 
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currículo competitivo, son algunos de los bene-
ficios  que recibirán las destacadas estudiantes 
Renee Jarquín, Marling Rodríguez y Christina 
Hugentobler, de las carreras de Tourism and 
Hospitality Management de la Universidad 
Americana (UAM), gracias al convenio aca-
démico que estableció la UAM con Central 
Michigan University y Walt Disney World J1 
Academic College Program.  
A través de este convenio, la UAM promueve 
la participación de sus estudiantes de turismo 
y de otras disciplinas en los parques temáticos 
más desarrollados y más prestigiosos de la 
empresa Walt Disney World, ubicados en Or-
lando Florida, donde además de experiencia, 
podrán recibir una paga que les devolverá el 
dinero invertido.
Al volver a Nicaragua, un promedio de tres 
asignaturas del programa de estudios de 
Turismo son convalidadas en el programa de 
estudios de la UAM, de forma que el estudiante 
no pierde el ritmo de sus estudios.
Cada año, dos grupos de estudiantes tendrán 
la oportunidad de aplicar a este programa y 
vivir experiencias laborales en una empresa 
con prestigio mundial, que fortalecerá su perfil 
profesional.

Además los egresados y estudiantes de último 
año de la carrera de Tourism and Hospitality 
Management de la UAM pueden realizar un Di-
plomado en Hospitality Management ofrecido 
por Rosen College of  Hospitality Management 
de la University of  Central Florida, en conjunto 
con Walt Disney World.
En el marco de este convenio representan-
tes de Walt Disney World Co, visitaron la 
Universidad Americana para entrevistar  y 
reclutar estudiantes de las carreras de Hos-
pitality Management, Mercadeo y Publicidad, 
Administración de Empresas y Business 
Administration. 

mEjorEs Ensayos sobrE 
rubEn darío
Sonatina, fue el poema que representaron estu-
diantes del taller de teatro en una actividad más 
de la Jornada Universitaria Rubén Darío. Con 
esta performance, los estudiantes pusieron en 
escena los dos  ambientes que vive la niñez, 
mientras unos viven en la opulencia, otros 
viven en las calles enfrentando todo tipo de 
adversidades.
Nelly  Ramírez, Sergio Obregón y Ulises 
Juárez,  destacados ex alumnos de la UAM, 

>UnivERsidad amERiCana
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hicieron una interesante disertación sobre 
Rubén Darío y su contexto, donde abordaron 
de forma clara y sencilla la importancia de 
conocer la obra de Rubén Darío.  
La conferencia central estuvo a cargo del Dr. 
Alejandro Serrano, quien disertó sobre Darío 
y su legado Humanista. 
En esta actividad, la Coordinadora de Cultura 
de la UAM, entregó reconocimiento a los 
estudiantes que participaron en el concurso 

de ensayos. Los primeros lugares fueron 
para: Amina Rivera, estudiante de Ingeniería 
en Sistemas, tercer lugar; Luis Murguía de 
Derecho, segundo lugar, y Karla Vanessa 
Mairena, de Ingeniería Industrial, primer 
lugar. El jurado calificador lo integraron: Sr. 
Armando Zambrana Fonseca, Sr. Denmarth 
Maltés Cisneros y Licenciada Ana María Her-
nández, Directora de Postgrado y Educación 
Continua/IADE.
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UnivERsidad laTina dE Panamá

“Ciudadanía, instituciones y democracia en América 
Latina”, es el tema del V Encuentro Inter-
nacional de Investigadores de la Red Lati-
noamericana de Cooperación Universitaria, 
celebrado en instalaciones de la Universidad 
Latina de Panamá, los días 16 y 17 de Octubre 
de 2008.                   
Las universidades adscritas a la Red Latinoame-
ricana de Cooperación Universitaria (RLCU) 
han emprendido desde el año 2004, encuentros 
anuales de investigación con la intención de 
analizar, comparar, discutir -desde distintas 
disciplinas- los problemas convergentes a los 
países de América Latina. 

La Universidad Latina de Panamá, consciente 
de que la educación superior en América Latina 
debe hacer frente a los retos que suponen las 
nuevas democracias -y que las mismas deben 
enmarcarse dentro del marco de la institucio-
nalidad y la participación ciudadana- consideró 
propicia la ocasión para organizar en Panamá 
el mencionado encuentro.
Las universidades, en su rol institucional deben 
propiciar el cambio y el progreso de la sociedad 
razón por la cual la educación superior y la 
investigación deben formar parte fundamen-
tal del desarrollo cultural, socioeconómico y 
ecológicamente sostenible de los individuos, 
las comunidades y las naciones. 

V Encuentro Internacional 
de Investigadores de la 
RLCU:
“Ciudadanía, instituciones y 
democracia en América Latina”
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Se crea el primer capítulo estudiantil 
del Puerto Rico World Trade Center

[ ]Fuente:
www.inter.edu

UnivERsidad inTERamERiCana

La Universidad Interamericana de Puerto 
Rico (UIPR) y la Compañía de Comercio y 
Exportación de Puerto Rico (CCE) firman un 
acuerdo que da paso a la creación del primer 
Capítulo Estudiantil del Puerto Rico World 
Trade Center. Esta iniciativa permitirá a los 
jóvenes universitarios tener la oportunidad 
de adquirir experiencia como potenciales 
empresarios y participar de los beneficios que 
ofrece a nivel mundial la Asociación de World 
Trade Centers, según informaron Manuel 
J. Fernós, presidente de la UIPR y Juan M. 
Román Castro, director ejecutivo de la CCE. 
“Este acuerdo permitirá el establecimiento 
del primer Capítulo Estudiantil del Puerto 
Rico World Trade Center, el cual funcionará 
como un centro de gestión única en el que 
tanto el estudiante interesado en el comercio 
local e internacional como el empresario en 
general, podrán recibir los servicios que se 

ofrecen a través de la Compañía de Comercio 
y Exportación. Además, la afiliación a esta 
Asociación le provee a la Universidad y al 
capítulo estudiantil el acceso a las mejores y 
más actualizadas ideas en comercio interna-
cional y les permite acceder a nuevos canales 
de mercadeo internacional bajo una marca de 
reconocimiento y prestigio mundial,”  indicó 
el Director Ejecutivo de la CCE.
El Capítulo Estudiantil del PRWTC contará 
con un espacio de oficina en el Recinto Metro-
politano de la Universidad Interamericana, des-
de donde se promoverá, entre los estudiantes y 
empresarios, la membresía y sus beneficios. 
Cabe señalar que el Puerto Rico World Trade 
Center se sitúa entre los más completos del 
mundo en cuanto a la oferta de servicios, ya 
que cuenta con diez de los catorce servicios 
máximos que ofrece un WTC. Estos servicios 
son: 1) servicios educativos a través del Institu-
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to de Comercio Exterior de la CCE; 2) acceso 
a instalaciones para exhibiciones y conferencias 
con el Centro de Convenciones, 3) ferias loca-
les e internacionales; 4) biblioteca de comercio 
internacional; 5) salones de reuniones y confe-
rencias; 6) misiones comerciales 7) publicacio-
nes; 8) alquiler de espacios comerciales (Zona 
Libre de Comercio Exterior # 61 y Centros de 
Distribución y logística – Ponce & Mayagüez); 
9) orientación y servicios de comercio interna-
cional; 10) Servicios al comerciante en general. 
“Como parte de esta alianza y para lograr esto, 
la Universidad proveerá e intercambiará infor-
mación y datos relevantes sobre su población 
estudiantil de los programas de Administra-
ción de Empresas, Doctorado en Desarrollo 
Empresarial y Gerencia con Concentración en 
Negocios Internacionales e Interregionales, 
Maestría en Comercio Internacional, Merca-
deo y Sistemas de Información, para de esta 
manera facilitar el proceso de planificación e 
implantación de los servicios ofrecidos a los 
empresarios y que de esta manera sean efecti-
vos para el sector,” expresó el presidente de la 
Universidad Interamericana, licenciado Fernós.  
“Otra oportunidad que brinda este acuerdo 
para los estudiantes es la posibilidad de realizar 
internados, a nivel de Bachillerato, Maestría y 
Doctorado en Desarrollo Empresarial y Ge-
rencia, en las Oficinas Comerciales de Puerto 
Rico en el Exterior, las cuales se ubican en 

República Dominicana, Chile, Costa Rica y 
Panamá. Además, podrán hacer internados en 
nuestras oficinas de Puerto Rico localizadas en 
San Juan, Carolina, Ceiba, Mayagüez, Ponce, 
Arecibo, Guayama y la Zona Libre de San 
Juan,” informó el Director Ejecutivo de la CCE. 
Por su parte, el presidente de la Inter, licen-
ciado Fernós concluyó que “en la Universidad 
Interamericana creen firmemente que Puerto 
Rico necesita jóvenes que se atrevan a ser sus 
propios patronos y creen empresas que con-
tribuyan a desarrollar una economía sólida, 
autosuficiente. Estamos más que satisfechos 
por lograr este acuerdo con la Compañía de 
Comercio y Exportación de Puerto Rico por-
que fomenta el empresarismo entre nuestros 
estudiantes, dijo.

EscuEla dE optomEtría dE 
la intEr inaugura un cEntro 
satélitE
La Escuela de Optometría de la Universidad 
Interamericana de Puerto Rico inauguró el 
Vision Care Institute Satellite Learning Center 
gracias a un acuerdo en común y al auspicio 
de The Vision Care Institute de Jacksonville, 
Florida. Esta institución, una subsidiaria de 
la compañía Johnson and Johnson, tiene 
acuerdos con seis prestigiosas escuelas de Op-
tometría a través de Estados Unidos, Canadá 
y ahora, por primera vez, con Puerto Rico.  
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El propósito de The Vision Care Institute 
y la Escuela de Optometría al crear este 
centro, es brindar la oportunidad de exten-
der el nivel de entrenamiento profesional 
de los estudiantes, utilizando la educación 
a distancia y la educación presencial en este 
centro satélite. El Vision Care Institute Sate-
llite Learning Center será la conexión directa 
con el campus de Jacksonville a través de los 
programas a distancia y videoconferencias.  
De este modo, los estudiantes tendrán a 
su alcance lo más reciente en diagnóstico y 
tratamiento de la visión, enseñanza y entre-
namiento, especialmente en la prescripción 
y desarrollo de lentes de contacto. Este 
centro satélite contará con espacio para 34 
personas, tres pantallas de proyección que 
permitirá trasmitir audio y vídeo simultánea-
mente o por separado y dos computadoras. 
“Este centro ofrecerá a nuestros estudiantes 
y egresados la oportunidad de aprender sobre 
los nuevos descubrimientos en el campo de la 
especialidad de lentes de contacto, entre otros 
temas relacionados a la salud visual. La inaugu-
ración de este centro satélite confirma que la 
Universidad Interamericana promueve la exce-
lencia en la enseñanza, la internacionalización 
de sus profesores y estudiantes, el valor de la 

diversidad cultural y el sano compartir de todos 
sus componentes”, expresó el presidente de la 
Universidad Interamericana, Manuel J. Fernós. 

EntrEga dE sEis bEcas a trEs 
EscuElas
La Universidad Interamericana de Puerto Rico 
otorgó seis becas de honor a las tres escuelas 
ganadoras dentro del programa Con tu escuela pa’ 
la Carrera, producto de la participación de éstas 
en la carrera de 10 kilómetros que se llevó a 
cabo en el puente Teodoro Moscoso, este año.  
La Inter y la organización World’s Best 10K, 
que desarrolla el evento sobre el puente Teo-
doro Moscoso, acordaron otorgar estas becas 
(dos becas por escuela) a aquellos estudiantes, 
escogidos por las propias escuelas, que también 
cumplan con los requisitos de admisión de la 
Universidad Interamericana. Para comenzar 
una carrera universitaria en la Institución 
fueron recipientes las siguientes escuelas: 
American Military Academy en Guaynabo, 
Escuela Bonifacio Sánchez en Barranquitas 
y la Escuela José M. Lázaro en Carolina.  
“Quiero expresarles a ustedes, los estudiantes 
que nos acompañan junto a sus maestros y los 
padres, que la decisión que tome la escuela para 
otorgar la beca hará de sus vidas, un ejemplo 
para que otros jóvenes los puedan emular. 
Sabemos que estas escuelas tienen excelentes 
candidatos para recibir este premio”, dijo el 
presidente de la Universidad Interamericana, 
licenciado Manuel J. Fernós. 
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Responsabilidad Social Universitaria 
– Tomo II

En las últimas décadas, las universidades se 
han visto enfrentadas a la necesidad de dar 
soluciones a problemáticas sociales, ampliando 
así su tradicional rol de formadora. 
En este sentido, han asumido el desafío de 
la Responsabilidad Social Universitaria-RSU, 
promoviendo e inculcando institucionalmente 
los valores y principios que la sostienen. En 
muchos casos, han implementado planes de 
acción de manera sistemática y sostenida, de 
forma que su modelo de gestión encuadre las 
iniciativas encaradas socialmente. 
Entre las universidades de la Red, muchas de 
estas prácticas fueron recogidas en el Tomo 
II del Libro Responsabilidad Social de las 
Universidades de la RLCU, que editamos en 
el pasado mes de junio. 
El surgimiento del interés por la necesidad de 
contribuir con una sociedad latinoamericana 
más equitativa, sumado al imperativo de con-
cientizar a los gobiernos de la región sobre 
dicha realidad, general para las instituciones de 
educación superior-IES, el desafío de articular 
acciones tendientes a asociar efectivamente los 

Portada del nuevo libro.

equipos de las universidades, con experiencias 
concretas de economía social e inclusión.
Agradecemos a los autores sus colaboraciones, 
las que nos han permitido incorporar este 
nuevo título, al fondo editorial de la Red Lati-
noamericana de Cooperación Universitaria.
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dos becas para estudiar por un semestre en 
la Universidad Internacional del Ecuador, 
y con regalos de última tecnología. El 
segundo puesto fue para la  Universidad 
Minuto de Dios-Colombia y el  3ero y 4to 
puesto para los equipos de la Universidad 
Interamericana de Puerto Rico.
El taller de debate de la Escuela Militar es 
producto del convenio entre la Universi-
dad Diego Portales a través del Programa 
Académico Escuela Militar y el Ejército 
de Chile, con el objetivo de capacitar a un 
grupo selecto de cadetes interesados en la 

Viene de tapa.
Torneo Hispanoamericano de Debate

discusión de temáticas de interés público y 
en la profundización del conocimiento de 
las instituciones civiles, a través de una ac-
tividad tan ligada a la democracia, como es 
el debate. Cada equipo estuvo conformado 
por dos estudiantes oradores y un profe-
sor, este último con la función de asesor 
o capitán de grupo. Adicionalmente, los 
integrantes de todas las delegaciones 
tuvieron la oportunidad de conocer el 
incomparable Centro Histórico de Quito, 
en una visita guiada, realizada el jueves 11 
de septiembre. 


